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Не в ладах 
с качеством

В прошлом году в Зырянском 
районе было заготовлено по 23Д 
центнера кормовых единиц на ус
ловную голову скота. Однако за 
зимовку молочная продуктивность 
снизилась на зырянских фермах 
на 137 килограммов. Парадокс? 
Нет. Достаточно посмотреть на 

- такие цифры: из запаса кормов 
68 процентов неклассного силоса, 
54 процента неклассного сенажа, 
27 процентов неклассной вита
минной травяной муки и 16 про
центов неклассного сена.

Наученные горьким опытом, ру
ководители и специалисты Зырян
ского РАПО решили в нынешнюю 
зеленую жатву избежать подоб
ного рода ошибок и в первую 
очередь внимание уделять качест- 

> ву кормов. Перед началом кормо
заготовительной кампании в рай
оне был проведен семинар руко
водителей, специалистов и на
родных контролеров хозяйств. 
Было решено создать в каждом 
колхозе, в совхозе комиссии по 
контролю за качеством кормов. 
Также был взят курс на освоение 
прогрессивных методов заготовки 
кормов. Четырнадцать новых ус
тановок для активного вентилиро
вания сена смонтированы в Зы 
рянском районе.

Уверенность в успехе внушала 
зырянцам и открывшаяся недав
но в райцентре агрохимлаборато
рия. В районе был организован 
центрозавоз проб гранул на опре
деление их качества.
КОГДА СБИВАЕШЬСЯ С ПУТИ

Мы заблудились. Хотели вы
ехать в Вамбалы напрямую, по 
проселочной дороге. А попали на 
дубровские луга.

Нашему взору предстали оди
ноко стоящие стога. Поражала их 
укладка. Один с,тог ’своими очер
таниями напоминал разорванное 
облако., другой двугорбого
верблюда. А вокруг них были 
разбросаны внушительных разме
ров кучи сена. То там, то здесь 
встречались неподобранные валки 
травы.

С подветренной стороны от сто
га-облака пахло гнилью. Еще хо
тя бы маленький дождичек, и се
но «загорится». Никакой бирки, 
на которой было бы указано, 
сколько весит стог и кто его ус
тановил, вблизи не оказалось.

Однако затем мы повстречались 
с авторами этого «произведения». 
Кормшаготсвители Дубровского 
отделения колхоза имени Фрунзе 
дружно дожидались обеда. В пер
вой половине дня они так и не 
работали, выжидали до полдня,, 
пока опадет роса. Лишь один 
трактор ворошил валки.

— Скирдоправов не было. Стого
метателем некачественно получается, 
— объяснил механизатор в. И. Сте- 
пичев.

Какое количество сена заготовила 
бригада, он не знает.

— Да кто эти стога обмеривал! По 
договору вроде 400 центнеров долж
ны в день делать, но мы больше 40 
не успеваем. Техника ломается, и 
травостой низкий, — заключил трак
торист.

С гентара механизаторы снимают 
no S центнеров сена. При таной уро
жайности каждый пучок травы на 
счету. А на дубровских лугах соз
дан цалый настил из травы, кото-
5ую, похоже, механизаторы и не 

умают подбирать.
Оставляло желать лучшего и 

качество скирдовки сена на лугах 
колхоза имени Кирова. Мы спе
циально говорим об этом в про
шедшем времени, .потому что 
уверены, что недостатки там уст
ранены.

Председатель колхоза А. Д. Ма
тиасов собрал механизаторов и 
дал распоряжение причесать сто
га. Звено А. ,И. Макарова сразу 
же приступило к работе. Кстати, 
в этом колхозе заготовлено' 800 
тонн сена — больше,, чем в  любом 
другом зырянском хозяйстве,

Хотя, конечно же, ставить сто
га сразу следует на совесть. Ведь 
уложить сено равномерно, «обте
сать» стог — это займет не так 
(Много времени, зато будет главное 
— качество. Спешка же. в ущерб 
качеству может свести на нет всю 
работу ксрмозаготовителей.

Складывается впечатление, что в 
Зырянском районе вообще разучи
лись ставить скирды. По морям, по 
волнам. Иначе не скажешь, глядя на 
зарод сена активного вентилирова
ния близ Вамбалинской фермы кол
хоза имени Кингисеппа. Скирда 
закрыта пленной. Спрашивается: за
чем? ‘Ведь воздух, нагнетаемый 
вентилятором, проходя через сено, 
будет конденсироваться на пленке, 
водяные капли вновь увлажнят 
травяную массу. Не .проще было бы 
выровнить скирду и не искать сом
нительные новшества?

Отличное се,но заготовили мето
дом активного вентилирования в

прошлом году в колхозе имени 
Жданова. А нынче не блешут 
красотой окирды возле Берлин
ского молочного комплекса. Не
выровненные зароды .сразу же 
промокнут под дождем.
СЕНАЖ — СИЛОС — ПЕРЕГНОЙ

Долго простоять на травяной 
массе, заложенной в колхозе име
ни Карла Маркса, невозможно. 
На глубине 10 сантиметров тем
пература травы достигает 70 гра
дусов. (Председатель колхоза Г. М. 
Ушаков называет это месиво «Се
нажом». Какой же это сенаж?! 
Это даже не силос. Обыкновен
ный перегной.

Траву скашивали здесь напря
мую и сразу же везли к траншее,. 
Два мощных трактора «Т-150» 
простаивали без дела, массу трам
бовали от случая к случаю. И вот 
результат: 98 тонн «.сенажа» сгни
ло. Как ни искали в агрохимла
боратории каротин в беловодов- 
оком «сенаже», так и не нашли 
ни грамма.

По данным анализа агрохимлабо
ратории, лишь только в колхозе «Си
биряк» заготовленная .масса соответ
ствует по влажности сенажу. В ос
тальных же хозяйствах влажность 
колеблется в пределах от 60 до 80 
процентов.

Причйны те же — нарушения тех
нологии закладки сенажа. Травяная 
масса зачастую на просушивается в 
валках, а где и скашивают траву 
раздельно, так она особенно не зале
живается на лугах. В совхозе «Зы
рянский» сенажная траншея закла
дывается уже месяц. И все это вре
мя ома открыта. О каком качестве 
сенажа может идти речь?

Все хозяйства отчитываются сена
жом, хотя по-честному было бы на- 
эыиать этот норм силосом. Пита
тельность сенажа — 0,3 кормовой 
единицы, силоса — 0,16.

Кормовые единицы-то мнимые. 
Чем же будут кормить норов в зы
рянских хозяйствах, какие будут 
надои зимой? |Об этом нужно думать 
сейчас, а не гнаться за сиюминут
ной славЬй.

ОПЫТ — РЯДОМ
Казалось бы, не так это труд

но: вычистить сенажную или си
лосную траншею. Да под метел
ку. Но в большинстве зырянских 
хозяйств ручной труд игнориру
ют, признают только бульдозер. 
И остается в траншеях дошива
ющий норм. Он вступает патом в 
реакцию со свежей зеленой мас
сой, и„ глядишь, через месяц-дру
гой хороший корм становится не
классным.

Такие грязные траншеи мы ви
дели в колхозах имени В. Кин
гисеппа, имени Кирова, имени 
Жданова, имени Карла Маркса, 
совхозе «Зырянский». Исключе
ние составил только «Сибиряк».

Бетонированная траншея на 
Цьг.гановс,кой ферме, как новая.
. — Метелками подметали, — 
оказал бригадир кормозасотовите- 
лей В. А. Герасимов. — В тран
шею мы сейчас закладываем 
травяной силос, доложим ее куку
рузой. Сенажную траншею уже 
закончили.

Йыгановсиий мехотряд заложил 
0 тонн сенажа. Причем весь 

корм законсервирован с примене
нием бензойной кислоты. Траншею 
закладывали секциями. Прошли де
сять метров, закрыли сенаж плен
кой, сверху еще соломой. В валках 
травяную массу выдержали 3—4 
дня. Трамбовали тяжелыми трактора
ми круглые сутни. Механизаторы 
трудились на трамбовке в две сме
ны. И у них получился настоящим 
сенаж.

Неплохо ведется накопление ви
таминной травяной муки в колхозе 
имени Кирова. Машинист АВМ Б. В. 
Стрельцов четно следит за темпера, 
турным режимом в топке агрегата. 
Не случайно, что здесь гранулы 
только .первого и второго классов.

Есть все возможности у зырян- 
цев запасти нынче, . качественные 
корма. В районе стоит отменная 
погода: за месяц ни единого дож
дя. Применяется прогрессивная 
технология. Но зачастую даже 
обыкновенную технологию в иных 
хозяйствах не выдерживают тол
ком. Нет постоянного действенно
го контроля за качеством заго
товляемых кормов. Агрохимлабо
ратория только констатирует, что 
корма идут неклассные, а мер по 
наведению порядка в РАПО не 
принимается. Похоже, что в рай
онном управлении сельского хо
зяйства всю работу по контролю 
за качеством свели к одному се
минару и на том успокоились.

В. ПРОСКУРНЯ, 
заведующий нештатным отде
лом сельского хозяйства обла
стного комитета народного 

контроля; 
Н. АНДРЕЕВ, 

начальник областной проект
но-изыскательской станции 

химизации;
Д. ВИКТОРОВ, 

наш корр.

Школы новые и старые
Интервью с управляющим трестом «Томскгазстрой» 

А. ФРИЦЛЕРОМ
— Артур Александрович, 

школ «Томскгазстрой» воз
водил немало. Есть с чем 
сравнить нынешний объект...

— Да, сравнить есть с чем 
И это сравнение радует. С 
каждым разом проекты зда
ний усложняются, каждый 
несет что-то новое. Как в 
архитектурном плане, так и 
в технологии. Чаще всего в 
отделочных работах. Школа 
в четвертом микрорайоне 
более компактна, более со
временна.

— Помнится, некоторые 
сомневались, что школа бу
дет сдана в срок. Особенно 
вначале.

— И совершенно напрасно. 
Уже с первых дней мы взя
ли очень хороший темп. 
Задавали его каменщики — 
бригады Н. Лебедева и 
И. Шпакова из комсомоль
ско-молодежного строитель
ного управления № 1. Они 
взяли обязательство закон
чить кладку к Дню Победы 
и выполнили его. Потом на 
школе был проведен област

ной конкурс штукатуров. 
Сейчас наши отделочники, 
которые, кстати, победили в 
том конкурсе, соревнуются 
между собой.

Согласно нормативным 
срокам строительства мы 
должны были сдать объект 
где-то к январю будущего 
года. А успели, как видите, 
гораздо раньше.

— По вашему графику
срок ввода — 20 августа.
Судя по темпам, это реаль
но.

— Да, вполне реально. На 
школе сосредоточены основ
ные силы управления отде
лочных работ. Это бригады 
А. Бобриневой, Г. Малыше
вой. Уже закончили свою 
работу сантех- й электромон
тажники. Помогают нам и 
бойцы ССО — на благоуст
ройстве территории.

— Газстроевцы трудятся 
ударно, ничего не скажешь. 
А каким образом это стиму
лируется?

— Кроме аккордных на

рядов, бригадам выданы 
целевые задания. Например, 
закончат штукатуры к де
сятому августа — бригада 
получает 300 рублей премии, 
закончат к 15 августа — 
200 рублей. И такие зада
ния .выданы реем, в  том чи сл: 
и студентам. Люди настрое
ны на то, чтобы успеть 
именно к десятому. На это 
число уже назначена рабо
чая комиссия.

— Остается пожелать, что
бы и следующую школу 
строили так же быстро и 
хорошо.

— Да, недалеко то время, 
когда этот объект станет для 
нас бывшим. Мы уже зна
комимся в проектом новой 
школы, в том же микрорай
оне.

— И она тоже будет луч. 
ше предыдущей?

— "Лучше! Она даже с бас
сейном. По такому проекту 
мы еще не работали.

Интервью вела 
М. БЕЛОУСОВА.

С Т У Д Е Н Т Ы

Д Л Я

С Т У Д Е Н Т О В
Девятиэтажка, которую вы 

видите на фотографии, — но
вое общежитие университета. 
Коробку возводил трест 
«Томскжилстрой», а отделоч
ные, плотничные, сантехниче
ские работы выполнили сту
денты, работники университе
та.

Весь июнь работа букваль
но кипела. Каждый день по 
пятьсот человек трудились на

объекте — представители всех 
факультетов, почти всех под
разделений «университета. В 
первые дни щриходилось труд
новато, не было опыта. Но в 
последние недели студенты от
делывали ежедневно по полто
ры-две тысячи квадратных 
метров.

Строили для себя — поэто
му и о качестве работ беспо- 
поились. Что не получалось,

переделывали, бывало, по не- 
сиольну раз.

Нет у нас возможности да
же рросто перечислить /тех, 
кто ударно работал на строй
ке. Объектив нашего нештат
ного фотокорреспондента
С. Арсеньева остановился не 
отряде «Время, вперед!» фило
логического факультета. Вот 
его представитель: 'Марина
Шатаилова, студентка.

Пора бить тревогу! ............................  ■■ 1 ...—

З А Т И Ш Ь Е  ПЕРЕД Ш Т У Р И О И
*

19—20 июля в Томской 
области находился член По- 

Y лйтбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
РСФСР В. И. Воротников. 
Он возложил цветы к Ме
мориалу боевой и трудо
вой славы томичей,

В, И. Воротников ознако
мился с агропромышленным 
поясом областного центра. 
При посещении совхозов 
«Черно,реченский», «Томь», 
«Октябрь», предприятия 
«Сельхоэхимии» по приго
товлению т о рфскомпостов
П р е д с е д а т е л ь  Совета 
Министров РСФСР проявил 
интерес к работе . томичей 
по внедрению прогрессив
ных технологий в животно
водстве и овощеводстве, 
го-тк-щению плодородия
почв на основе использова
ния торфа, применению 
бригадного подряда., улуч
шению условий жизни сель
ских тружеников. Состоя
лись беседы с руководите
лями, специалистами совхо
зов, свинокомплекса, брой
лерной фабрики.

|Цр;и посещении химком
бината и других промыш
ленных предприятий обра
щалось особое внимание на 
вопросы внедрения совре
менных достижений науки 
в народное хозяйство в свет? 
требований апрельского и 
июльского Пленумов ЦК 
КПСС, совещания в ЦК 
КПСС по вопросам ускоре
ния научно - техниче
ского прогресса. Была 
п о д ч е р к н у т а  необхо- 

- димость более широкого 
внедрения средств автома
тизации,, робототехники, ак
тивного распространения 
опыта передовых предприя

т и й  в деле. интеграции науки 
и  Производства. 'Эта же, мысЛь 
подчеркивалась в беседах с 
томскими учеными при по
сещении филиала Сибирско
го отделения АН СССР, 
университета.

В, И. Воротников познако
мился. с организацией тор

говли, бытового, коммуналь
ного обслуживания томичей, 
посетил водозабор из под
земных источников, магази
ны, столовые.

В обкоме КПСС состоялась 
беседа с членами бюро об
кома партии, исполкома об
ластного Совета народных 
депутатов, партийным и со
ветским активом областного 
центра.

Первый секретарь обкома 
КПСС А. Г. Мельников рас
сказал о работа томичей в 
завершающий период пяти

летки, их стремлении до
стойно встретить XXVII 
съезд КПСС. В. И. Воротни
ков поделил!ся впечатления
ми о пребывании в Томской 
о б л а с т и ,  рассказал о 
ходе развития народного 
хозяйства и культуры 
Российской ф е д е р а ц и и  
на завершающем этапе 
пятилетки, подчеркнул на
стоятельную необходимость 
ускорения интенсификации 
общественного производст
ва, дальнейшего укрепления 
дисциплины,, порядка и ор

ганизованности как глав
ного средства успешного за
вершения 1985 года и пяти
летки в целом, достойной 
встречи XXVII съезда 
КПСС. Были рассмотрены 
вопросы дальнейшего раз
вития важнейших отраслей 
народного хозяйства Том
ской области в XII пятилет
ке, усиления строительства 
жилья, объектов коммуналь
ного, торгового, бытового 
Обслуживания, науки и 
культуры.

При посещении предприя

тий и организаций вместе, с 
В. И. Воротниковым были 
первый секретарь обкома 
КПСС А. Г. Мельников, 
председатель облисполкома 
А. Е. Высоцкий, секретари 
и члены бюро обкома КПСС, 
руководители промышлен
ных предприятий и совхо
зов.

'Вчера В. И. Воротников
отбыл в Москву.* * *

НА СНИМКЕ: на живот
новодческом комплексе,

Фото Е. Лисицына.

Уже в автобусе, который 
везет ее на работу, прораб 
треста «Томскжилстрой» 
Л. Белоусова думает о том, 
как побыстрее вытребовать 
раствор для штукатуров, ма
териал для настилки полов 
плотникам, белый цемент 
мозаичникам, И вот террито
рия стройки. Уже изнемо
гает от перенапряжения те
лефон, уже мелькают перед 
глазами цифры. А в руках 
у хозяина стройки — толь
ко... обещания: Да, конеч
но, найдем, конечно, приве
зем сейчас же, сию минуту...

Так начинается рабочий 
день для отделочников на 
строительстве школы в мик
рорайоне Центральный. С 
обещаний и надежд на обе
щания.

Для многих эта школа 
не первая. Все понимают: 
школа нужна не позднее 
первого сентября. Но, к со-

Сейчас нехватка детских 
садов на селе особенно тре
вожит. Строительство школь
ных, медицинских учрежде
ний, о котором месяц назад 
говорили на совещании в 
облисполкоме, идет хороши
ми темпами. Проблем, прав
да, много, но строители учат
ся их решать. А вот с дет
скими садами...

Шефы обещали за послед
ние два года сдать на селе 
26 детских садов. На сего
дняшний день сдано 10. 
Свои обещания выполнили 
завод измерительной аппа
ратуры, завод режущих ин
струментов, объединение 
«Контур» и другие. Но толь
ко числятся шефами, а на 
деле наплевательски отно
сятся к нуждам сельчан 
нефтехимический комбинат, 
лесопромышленный комби, 
нат, радиотехнический за
вод, завод резиновой обуви

жалению, многое не зависит 
от умения и сноровки отде
лочников.

Ровно в восемь ноль-ноль 
штукатуры с мастерками в 
руках на рабочем месте. Си
дят с мечтательными улыб
ками на лице, вспоминают 
областные конкурсы профес
сионального мастерства, ког
да точно в срок подавали 
раствор...

Двадцать минут девятого. 
Кажется, привезли раствор. 
Сегодня что-то раньше обыч
ного. Еще минут через де
сять замелькали мастерки.

В этот день, пожалуй, 
только плотники и мозаич
ники приступили к работе 
вовремя. И то лишь потому, 
что нашли себе другое заня
тие, не по профилю. Для ос
новных плотницких и моза
ичных работ тоже нет мате
риалов. А будет ли потом

и Томский филиал Сибир
ского отделения АН СССР.

Парадокс, но хуже всего 
обстоят дела у сельскохо- 
зяйственных организаций. 
Хотя кому, как не руково
дителям этих организаций, 
придавать проблеме кадров 
особое значение. Ведь под
считано: две с половиной 
тысячи мест в дошкольных 
учреждениях — ото вовлече
ние в народное хозяйство 
полутора тысяч человек.

Хозспособом за полугодие 
введены только два садика. 
Конечно, на шефов надейся,, 
но, как учит народная муд
рость, и сам не плошай. 
Неважно обстоят дела в уп
равлении сельского хозяйст
ва, объединении «Межкол- 
хозстрой». Очень плохо ра
ботает «Сельхозтехника». 
Два садика — один в Мали
новке Томского района и 
Ювале Кожевниковского

для них время? Этот вопрос 
беспокоит не только Л. Бе
лоусову, но и всех бригади
ров.

Стройке помогает город, 
работают здесь и ребята из 
школы № 4. В больших
строительных, явно не по 
размеру, касках они снуют 
по лестничным клеткам, но
сят носилки со щебенкой, 
утепляют окна. Они очень 
хотят переехать в новую 
школу. Все разговоры толь
ко об этом:

— Ого, какой спортзал! 
Не то, что наш в старой 
школе...

Дети очень надеются^ на 
строителей. А у тех сейчас 
затишье. За которым обяза
тельно последует штурм. И, 
кто знает, станут ли дети 
после этого штурма так^ вос
хищаться новой школой?

О. ЕФРЕМОВА.

района. В общей сложности 
на 270 мест. Три года тя
нется волынка! А ведь себе, 
своим работникам строят.
, Но сегодняшний разговор 
был начат не для того, что- 
бы доказать, что дела об
стоят плохо. А для того, 
чтобы напомнить некоторым 
руководителям: выполнять
планы и обязательства все- 
таки придется. Ведь пробле
ма возникла только из-за од
ного — невнимания к важ
ной социальной проблеме. 
Очень важной—ведь строи
тельство детских садов дает 
нам не только рабочие ру
ки. Это и помощь государст
ва нашим трудящимся в 
воспитании детей, организа
ции свободного времени. 
Помощь государства! И на
сколько она будет оператив
ной, зависит от руководите
лей предприятий. От того, 
насколько внимательна их 
забота о людях.

Многие объекты в высокой 
степени готовности. Сдать их 
в срок нужно во что бы то 
ни стало.

С. КАМЕНЕВ.

...Социальной важности! —--------------------------
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О НИ — уроженцы орен
бургских степей, Но 
если спросить лю

бого брата, считает ли 
он себя сибиряком, [ка
ждый, не задумываясь, 
ответит: «Конечно!». Они
влюблены в этот край, в 
широкие полноводные реки, 
в ели, осыпанные снегом, в 
требующую упорного труда 
сибирскую ниву и, безус
ловно, . в здешних людей, 
открытых и щедрых.

Самый лучший 

у ч и т е л ь

Над Грачевкой стояла 
■восхитительная звездная 
ночь, Виктор полной грудью 
вдыхал аромат сирени и, 
не торопясь, брел домой. 
После танцев он провожал 
девушку, и сейчас его, ду
ша пела. Навстречу e,iviy шел 
человек. В темноте Виктор 
не разглядел его лица и от 
избытка чувств решил за
курить. «Дядь, папироски 
не. найдется?» — опросил сн 
.мужчину. Тот ответил: «А 
я, сынок, не -курю й те
бе не советую». Изумленный 
парень узнал отца: «Пап, а 

ты куда так поздно?» «Ра
но, На работу», — был от
вет. Отец торопился на по 
лв, где шла посевная.

— Надо было тогда еще 
задуматься о председатель
ской доле, — говорит (Вик
тор Николаевич Каплунов, — 
Так нет же, упрямыми бы
ли. А курить — нет, из нас 
троих никто не, курит.

Любимым сыном у Нико
лая 'Герасимовича был Ана
толий. И лицом,, и характе
ром — вылитый отец. С 
класса восьмого отец стал 
брать его с собой на рабо
ту. Вначале сын был пасса
жиром в отцовской машине, 
а потом упросил доверить 
руль. Однажды они ехали 
вдоль ржаного поля. Дорога 
круто повернула в сторону. 
Анатолий на скорости не 
успел среагировать и невз
начай заехал на посевы. 
Отец попросил его остано
вить машину да так отчи
тал, что помнит этот урок 
Анатолий Николаевич до 
сих пор.

В тех поездках почувст
вовал Анатолий Каплунов, 
как он ювсцжт, вкус к хлеб
ному делу. Пленили горы 
янтарного зерна на току, 
комбайны, идущие ночью 
по полям при свете фар, и 
решил он стать агрономом. 
Виктор же любил живот
ных. Ухаживать за скоти
ной, доить корову — это 
была его обязанность в се
мье. Как стал постарше, 
пристрастился к охоте. А 
вернулся из армии, заявил 
родителям, что будет посту
пать в сельхозинститут на 
зоотехника. Отец предупре
дил: «Трудную профессию, 
сын, выбираешь. Ей надо 
отдать всего себя без остат
ка». Но Виктор стоял на 
своем.

Геннадий был самым 
младшим в семье. Родители,, 
по мнению старших брать
ев, его чересчур баловали. 
Мотоцикл купили. Он от не
го ни на шаг не отходил. 
Единственное, что увлекало 
его еще, —  так это машин
ный двор. Возле тракторов и 
комбайнов, рядом с механи
заторами он мог пропадать 
днями. Геннадий пошел 
учиться на инженера.

«Агроном, зоотехник, ин
женер. Вот бы всех в один 
колхоз, и других специалис
тов не надо. Ну, а батю
председателем поставить»,...
так в шутку говорили в се
мье Каплун овых.

Николай Герасимович 28 
лет проработал председате
лем колхоза.- Восемь раз ук
рупнялся колхоз, вбирая в 
себя отстающие хозяйства, 
и Каплунов всегда выводил 
его в передовые. Самый 
уважаемый человек в Гра
чевне. Сыновья гордились 
отцом и хотели быть похо
жими на него.

ка на агрономов из Томской 
области, сразу принял реше
ние: «Еду туда».

Хотелось испытать • себя, 
узнать, на что способен. Ко
нечно же, для этого1 лучше 
Сибири места не найти.

Его назначили агрономом- 
семеноводом в производст
венное объединение «Ообе- 
да». Впервые увидел зерно
сушилку. В Оренбуржье 
зерно сушили на токах под 
солнцем. На зернокомплексе 
он провел свою первую, в 
качестве специалиста, стра
ду.

По душе пришлись Кап-

же? Трава, как свежая, буд
то и не хранилась подхода. 
Ксрсвам сенная резка при
шлась по вкусу. Надои под
нялись.

В прошлом году новорож
дественские механизаторы 
заготовили 2.000 тонн сенной 
резки. Нынче в совхозе пла
нируют запасти 2.500 тонн.

С боем внедрял Каплунов 
и заготовку сена методом 
активного вентилирования, и 
заготовку зерносенажа. Но 
теперь кормовая база в хо
зяйстве, крепкая.

Конечно же, 2.550 кило
граммов молока в год —

ний брат поняли, что млад
ший приехал не только за 
этим.

— Ты что-то хочешь ска
зать, сынок? — спросил Ни
колай Герасимович.

— Батя, мне, предложили 
в райкоме идти в Трубаче- 
во председателем. Посо
ветуй, соглашаться или нет.

Такого отец не ожидая от 
младшего сына. Он всегда 
был застенчивым, тихоней. 
Виктор и Анатолий его на
зывали «малышом».

— Генка, ты же мухи не 
обидишь. А председателю л 
голос повышать приходит-

В совхозе «Заря»—единст
венном в области хозяйстве 
—широко применяется заго
товка сенной резки. В кол
хозе имени XXIV съезда 
КПСС есть тоже нечто та
кое, чего нет в других хо
зяйствах. Это двухсменная 
работа доярок.

— Почему раньше надои 
были ниэки ми ?-е-,размьгш л я- 
е.т Геннадий Николаевич. — 
Не было хороших кадров. 
Нет, наши деревни не обез
людели, просто женщин от
пугивал от фермы прежний 
режим работы. Трехразовое 
доение коров, разорванный

очерк
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Преодоление 

инертности
На распределении выпуск

ников Куйбышевского сель
скохозяйственного институ
та Анатолий Каплунов дол
го не раздумывал, куда 
ехать работать. Лишь толь
ко узнал, что пришла заяв

лунову сибиряки. Сразу 
объединение выделило квар
тиру для семьи молодого аг
ронома. Но комнаты бы|ли 
совершенно пустые. Вся об
становка — кухонный стол. 
Ни времени, ни денег у мо
лодых специалистов на по
купку мебели в то время 
не был,о.

— Зашел как-то к нам уп
равляющий Турунт аевск и м 
отделением Иван Максимо
вич Смоленцев, — вспоми
нает Каплунов. — Посмот
рел на наш быт, А на сле
дующий день привозит ив 
города холодильник, ме
бель...
[.Скоро Каплунов становит

ся главным агрономом, а за
тем заместителем, генераль
ного директора* объедине
ния. В ноябре 1978 г. его 
назначают директором сов
хоза «Заря» и семья пере
езжает в Нсворождеетвенку.

Результат ш естилетней р а
боты Каплунова лучш е всего 
виден в четы рех циф рах. Это 
урож айность зерновы х и про
дуктивность норов до его при
хода в хозяйство, 1и эти же 
показатели в 1984 году.

Совхоз «Заря».
1978 1984

урож айность зерновы х 
7 ц /га  18 ц /га

продуктивность коров 
2.000 иг 2.550 кг

— Запущенность произ
водства, инертность _ мышле
ния и действия специалис
тов... Что делать? Как на
вести порядок? — вспоми
нает свои тогдашние пробле
мы Анатолий Николаевич.

В первую очередь надо 
было решать вопрос с кор
мовой базой. В рационах 
кормления дойного стада 
грубых кормов не хватало 
катастрофически. Луга-то 
есть,, но как взять с них се
но? Где набрать столько лю
дей, чтобы заскирдовать до
статочно травяной массы, 
чтобы прокормить двухты
сячное молочное стадо? Кор
ма часто приходится заго
тавливать в ненастье. Сме
чешь влажную траву в сто
га, она «загорится». Весь 
труд насмарку.

Каплунов нашел решение. 
Четыре года назад попро
бовали траву, подсохшую в 
валках, затем измельчен
ную, заложить, как сенаж, 
в траншею. Не только рабо
чие, но даже специалисты 
недоумевали: как это мож
но сено сваливать в яму? 
Н о . будущей весной, когда 
запас грубых кермов иссяк, 
вакрыли ту траншею. И что

продуктивность невысокая, 
даже, ниже среднеобластного 
показателя. Но Каплунов 
твердо верит, что через три 
года в совхозе будут доить 
по 3.000 килограммов. Он 
знает, какие резервы нужно 
вовлечь, чтобы достигнуть 
этого рубежа, — воспроиз
водство стада.

— Нам по-хорошему нуж
но ежегодно готовить: 800 
нетелей, мы же вводим в 
стадо 200—300. Да и здоро
вье первотелок оставляет 
желать лучшего. А все из- 
за нехватки животноводче
ских помещений. Нам не
где готовить пополнение. 
Нынче осенью построим для 
нетелей двор на 600 голов. 
Он будет представлять из 
себя обыкновенный назес. 
На землю постелим солому 
и будем содержать нетелей. 
Такой двор я видел в сов
хозе «Назаровский» Красно
ярского края и видел нете
лей, которых в нем выра
щивают. Великолепные жи
вотные: упитанные, здоро
вые, с густой шерстью. Ес
ли телят выращивают на 
холоде, то нетелям свежий 
воздух и подавно не повре
дит, а только пойдет на 
пользу. И притом строи
тельство такого двора обой
дется очень дешево.

В полеводстве Каплунов 
делает стайку на дальней
шее повышение культуры 
земледелия и применение 
в ыеакопроивводительной тех
ники на заготовке, кормов и 
уборке урожая.

В хозяйстве постепенно, 
но стабильно улучшаются 
производственные показате
ли. Однако Анатолий Нико
лаевич темпами роста не 
доволен:

— Черепаший шаг по 
сравнению с достижениями 
нашего младшего брата. Он 
за два года такого в Труба- 
чеве натворил, чего я за 
шесть лет не сделал

Вот так тихоня!
Колхоз имени XXIV съезда 

КПСС
1982 1984

урож айность зерновы х 
10,8 ц /га  19,1 ц /га

продуктивность норов 
2.090 нг 2.706 кг

Николай Герасимович гос
тил у Анатолия. Неожидан
но приехал в Новорождест- 
венку Геннадий. За чаем бе
седовали о погоде, о видах 
на урожай. Но отец и сред-

ся, и_ обижать кое-кого. По
думай, а справишься ли?

— Справлюсь.
— Тогда соглашайся. 
После института Геннадий

служил два года в армии 
лейтенантом. Демобилизо
вавшись, съездил, на родину, 
а потом махнул в Томок по
видать Анатолия. Сибирь 
его очаровала. Подумал-ло- 
думая, чего скитаться по бе
лу свету, здесь брат все-таки 
живет., Он ему- и место по
дыскал — инженера ,в сосед
нем совхозе «.Победа», где 
сам раньше работал.

Пошел Геннадий Нико
лаевич в областное управ
ление сельского хозяйства 
на работу устраиваться и 
встретился .в отделе кадров 
с председателем колхоза 
«Гигант» В. И. Лещеней. 
Владимир Иванович погово
рил с ним по душам, видит, 
что парень толковый, к то
му же родной брат ново- 
рсждественского Каплуно
ва, о котором он только доб
рое слышал, и предложил 
бывшему лейтенанту инже
нерную должность в своем, 
колхозе. Потом Геннадий 
Каплунов работал парторгом 
в совхозе «Шегарский», И 
вот новое назначение,

Отец оказался прав: Ген
надию поначалу пришлось 
туго. Подъезжает молодой 
председатель к комбайну на 
поле. А М[еханизатор даже 
не соизволит вниз спустить
ся. Свысока пренебрежи
тельным тоном разговари
вает. Мол, нашелся началь
ник. Учить вздумал, как 
хлеб убирать. Без тебя зна
ем.

Но затем Каплунов выра
ботал тактику поведения. 
Личный пример. На утрен
ней дойке встречает доярок, 
на полях он — раньше 
комбайнеров. Колхозники 
видят, что председатель го
разд не в кабинете штаны 
протирать, а работать. по- 
настоящему, по-крестьянски. 
Если ночная жатва, Каплу
нов обязательно возле ком
байнов. А в пять утра про
водит планерку со специа
листами. И когда человек 
спит?

— Беспокойное сердце, у 
Геннадия Николаевича. Он 
людей за собой увлекает. В 
этом его сила, — так ото
звался о председателе тру- 
бачевсмий механизатор В. Д. 
Цуренко

рабочий день. А сейчас нет 
проблем. До обеда группу 
коров обслуживает одна до
ярка, после обеда — другая.

Строят на Трубачевакой 
ферме дом животновода. 
Колхозники проходят мимо 
и удивляются; «Что-то зда
ние больно большое. Уж не 
концертный ли зал решил 
открыть председатель на 
ферме?» Немного не, угада
ли. Это. строилась баня-сау
на. Животноводы оценили 
заботу председателя. Попа
риться в баньке,, искупаться 
в бассейне после .рабочего 
дня — одно удовольствие. 
Всю усталость как рукой 
снимает.

Теперь зерновые сеют в 
колхозе только сцепами. На 
севе используют лишь гу
сеничные тракторы. Удобре
ния вносят исключительно 
локально.

Проявился характер у 
младшего брата: железный, 
каплуновский. Сильно хочет 
Геннадий Николаевич вы
вести колхрз в передовики, 
а значит, добьется своего. 
Трехтысячный надой для 
Каплунова-младшего., — не 
мечта, это завтрашний день 
хозяйства, которое он воз
главляет.

А  п о ч е м у

б ы нет
Совхоз «Ш егарский».

1983 1984
урож айность зерновы х 

12,6 ц /га  14,9 ц /га
продуктивность коров 

2.270 нг 2.439 нг

Многие считают, что ему 
не повезло. Мол, этот сов
хоз в*се равно не поднять, 
только ' здоровье потеряешь. 
Но Виктор Николаевич Ка
плунов так не думает. Он 
верит в успех.

— Пусть Монастырка — 
глубинка. Заасфальтируем 
дорогу. Школу новую по
строим. Детский сад вот от
крываем. Будем и мы в лю
дях ходить.

Перед старшим братом 
сейчас стоит задача самая 
сложная. Но у него и ди
ректорский стаж самый 
большой. И воля еще по
крепче, чем у братьев.

— Это единственный че
ловек в районе, который мо
жет разбудить монастырцеэ 
и федораевцев от долгого

сна, — охарактеризовал его 
первый секретарь Шегар-
окого райкома партии А. П. 
Масал ыкин.

В. Н. Каплунов был ди
ректором большого при -
быльного совхоза в Куйбы
шевской области. Приехал к 
братьям в отпуск, а вскоре 
перевез сюда семью. Рабо
та главным зоотехником, в 
совхозе «Южный» была
чем-то вроде испытательно
го срока для приезжего ди
ректора. Он зарекомендовал 
себя отлично.

Это было в январе, уже в 
совхозе «Шегарский». Чего
Только ни предпринимал 
Каплуне,в, чтобы поправить 
положение, но надои моло
ка безжалостно катились 
вниз. Тогда ему в голову 
пришла дерзкая идея. Что
бы коровы лучше поедали 
корма, которые им предла
гают, нужно заставить их 
заниматься... физкультурой 
а точнее — бегать.

— Много слышал о чудо
действенном активном мо
ционе. Но в натуре его ни
когда не видел, а  почему 
бы мне не внедрить его у 
себя в совхозе?

Трассу для «кросса» Кап
лунов решил проложить в 
лесу, чтобы ее снегам по
меньше заметало. Взял с 
собой скотников, и пошли 
они отмерять километры. 
Мужики брели, утопая по 
пояс в снегу, следом за ди
ректором и ворчали:

Николаевич, да видан
ное ли дело, чтобы коровы 
спортом занимались? Ведь 
не побегут.

Каплунов молча шел впе
ред.

Бульдозерам расчистили 
две кольцевые дороги. Од
ну длиной четыре с поло- 
виной километра, другую 
три с половиной.

Первый раз буренки дей
ствительно неохотно вышли 
на дистанцию. Прибавить 
шагу их заставил «тазик*, 
следовавший за гуртом. Че
рез три дня пробежка была 
отрепетирована. Без всякого 
принуждения коровы рысью 
пробегали круг и возвраща
лись на ферму. Те, кто не 
верил, что побегут, разво
дили руками и говорили:

— Прямо, как в цирке.
У животных сразу улуч

шился аппетит. И через не
которое время суточные на
дои в совхозе превысили 
прошлогодние на кило
грамм.

Иногда кажется, что для 
старшего брата Каплунова 
вообще нет ничего, невоз
можного. Отремонтировать 
всю посевную и почвообра
батывающую технику за 
три дня (сразу после сева,
Да так, что каждой сеялке 
можно присвоить Знак ка
чества! Или в субботу и, вос
кресенье поднять все насе
ление деревень от мала до 
■велика на заготовку кормов 
и за выходные сметать две 
большущие скирды сена! 
Нет, это не из области фан
тастики. Это было на самом 
деле в Монастырке и Федо- 
■раевке, в деревнях, которые 
раньше считались неуправ
ляемыми.

Я задал Виктору Никола
евичу тот же вопрос, что и 
братьям, насчет 3.000-го на
доя. И он ответил:

— А почему бы нет?.. '* * *
Кацлуновы умеют не 

только здорово работать, но 
и* веселиться от всей Души.

«И кто же это женится у 
Каплуновых? — недоумева
ли соседи. — Вроде дети-то 
все семейные».

Жениху было ни мало ни 
много, а  7,6 лет. Невесте тоже 
шел восьмой десяток. Они 
прокатились на празднично 
украшенных «Волгах» по 
Грачевке. Вместе с детьми и 
внуками. Так родители 
братьев отметили свою золо
тую свадьбу.

Братья любят песни, му
зыку. А как они смеются!

У каждого из них по дзое 
детей: старший сын и млад
шая дочь.

Тринадцатилетний .сыни
шка Анатолия Николаевича 
Андрей больше всего на 
свете любит ездить с отцом 
на поля, впрочем, так же 
как и его двоюродные бра
тья — Димитрий и Сергей 
Каплуновы.

Д. БАРЧУК.
Новорождественка — Труба- 

чево — Монастырка — Томск.
Фото Н. Потапова.

Навстречу
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В п л а н ы  X I I  п я т и л е т к и
Состоялось заседание президиума Хомского филиала 

СО АН СССР, на котором были заслушаны сообщения 
руководителей научных учреждений филиала о разработ
ках, которые будут включены в план социально-эконо
мического развития народного хозяйства страны на XII 
пятилетку, а также в соответствующие отраслевые пла
ны и комплексные целевые программы;.

Идеи, рожденные в научно-техническам комплексе 
«Институт оптики атмосферы», сегодня внедряются на 
многих промышленных предприятиях не только нашей 
страны, но и за рубежам. В Народной Республике Бол
гарии предполагается выпуск ряда уникальных устано
вок, переданных томичами по контракту, заключенному 
на лицензионной основе. Среди них — лазеры на парах 
меди, а также система регистрации (она используется в 
лазерном локаторе) для контроля пространственно-вре
менных распределений аэрозолей в атмосфере.

Ряд разработок включен в проект отраслевых планов и 
целевых комплексных программ Госкомитета СССР по 
науке и технике. К внедрению в народное хозяйство в 
XII пятилетке рекомендованы комплекс малогабаритных 
наносекундных аппаратов для дефектоскопии сварных 
соединений типа «Радян», малогабаритный аппарат «Ра- 
дан-220», а также плазменные источники для, обрабатыва
ющей электронно-лучевой аппаратуры, созданные в Ин
ституте сильноточной электроники. Институт физики 
прочности и материаловедения согласовал пять тем. Из 
них три — в государственный, две — в отраслевые пла
ны.

С т а л и  л а у р е а т а м и
Недавно из оргкомитета Всероссийской выставки «На- 

учно-техническое творчество в XI пятилетке», посвящен
ной XXVII съезду КПСС, в ТИАСУР пришли награды — 
грамоты и медали — ее участникам. Лауреатами, выстав
ки стали студенты С. Сербин, В. Русанов, их научный 
руководитель профессор А. В. Кобзев за разработку мно
гоканального стабилизатора тока.

Студенты и выпускники кафедры конструирования и 
производства радиоэлектронной аппаратуры П Гауе 
С. Рубцов, К. Чупинец, В. Васильев, В .' воронов науч

ные руководители член-корреспондент АМН СССР, профес
сор __В. В. Лекарский;, ординатор ТМИ А. М, Чериав- 
скии старший преподаватель кафедры КИПР ТИАСУРа 

. И. Семенова удостоены наград за создание прибора 
для определения операционных потерь крови. Он экспо
нируется сейчас в Москве, на выстав,ке научно-техниче
ского творчества молодежи, посвященной XII Всемирно
му фестивалю молодежи и студентов. После этого при- 
°р отправится в Польшу на международную выставку 

творчества молодежи. Студенты*—создатели этого прибора 
являются членами СКВ «Смена», успешно прошедшего 
первый тур смотра-конкурса на соискание премии Том
ского обкома ВЛКСМ.

О. СИМОНЦЕВА.

По современной технологии
Закончился монтаж новой высокопроизводительной ли- 

нии окраски и сушки роторов в цехе № 1 объединения 
«Сибэлектромотор». Она позволит моторостроителям ав
томатизировать исконно ручные работы. Линия изготов
лена коллективом Владимирского всесоюзного научно- 
исследовательского проектно-конструкторского технологи
ческого института электромашиностроения. Монтаж обо
рудования проводили также специалисты этого институ
та под руководством Л. В. Сахаровского. Новая автома
тическая^ линия условно высвободит 15 человек.

■Первый цех объединения сегодня является поистине 
полигоном внедрения современных станков, передовой 
технологии. На всех участках идет (внедрение нового 
оборудования. К примеру, на участке Оборки вала рото
ров устанавливается вторая автоматическая линия. Она 
позволит автоматизировать трудоемкие ручные работы по 
загрузке и выгрузке заготовок.

„ Н. ЗУЕВА.
Объединение «■Сибэлектромотор»,

ПО С Л ЕД А М  Н А Ш И Х  
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

УЛУЧШИТСЯ

К А Ч Е С Т В О

С В Я З И -

вертом квартале хорош ее каче
ство автоматического выхода 
на связь.

За недостаточный контроль 
за работой технического пер
сонала цеха автом атики стар
ший инж енер &. Г. Нобычева 
лиш ена премии за  июнь. Том
ской телефонно-телеграфной 
станцией разработан  план ме
роприятий для улучш ения ра
боты цеха автоматики, вы пол
нение плана контролирует об
ластное управление связи».

Н А В О Д Я Т

П О Р Я Д О К

В номере 143 газеты  в -руб
рике «Сатирическим пером» 
бы ла опубликована корреспон
денция «Чудеса автоматики» 
о неустойчивой автом атиче
ской связи с Белым Яром.

Отвечает главны й инж енер 
производственно - техническо
го управления’’ связи Ю. И. 
Барыш ева:

«Еще недостаточен контроль 
обслуж иваю щ его персонала 
за работой оборудования. К 
тому ж е автом атическая связь  
с Белым Яром организована 
по временному варианту. Ко
личество каналов меньш е нор
мы. Управление принимает 
меры для укомплектования 
Белого Яра типовым оборудо
ванием, что обеспечит в чет-

Б О Л Ь Ш Е  П Р А В - Б О Л Ь Ш Е  О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т ИЗа
эффективность 
хозяйствования

Томский завод древесностружечных плит к Томский 
мебельный комбинат вошли в состав объединения 
«Томскмебель». Такое укрупнение дает большую свободу 
хозяйственному маневру, позволяет эффективнее ис
пользовать имеющиеся фонды, быстрее осуществлять 
реконструкцию производства.

Объединение Томского за
вода ДСП и мебельного ком
бината в одно предприятие 
— очень логичный шаг. 
Именно мебельное производ
ство потребляет почти 80 
процентов древесностружеч
ных плит. Мебельщикам сов
сем не безразлично качество 
продукции завода ДСП, по
этому они являются лучши
ми контролерами. Да и внут
ренние поставки легче орга
низовать при едином руковод
стве заводом и комбинатом. 
Вопрос о создании объедине
ния «Томскмебель» стал на 
повестку дня и потому, что 
В*ПО «Союэп литпром», в со
став которого входил завод 
ДСП. было расформировано 

Томский завод ДСП сис- 
тематинеови не выполнял

план и не мог выити на 
проектную мощность, рав
ную 110 тысячам кубомет
ров плиты в год. Теперь по
явилась возможность испра
вить положение. Объедине
ние «Томскмебель» входит в 
состав ВПО «Югмебель». А 
в подчинении «Югмебели» 
несколько заводов древес
ностружечных плит, где на
коплен значительный опыт 
реконструкции и повышения 
мощности действующего 
производства. Так что теперь 
этот опыт поможет томичам 
выйти из прорыва.

Задача перед коллективом 
объединения «Томскмебель» 
такая — на 25 процентов 
увеличить выпуск древесно
стружечных плит в этом го
ду. Если удастся, то объем 
производства возрастет до 98

тысяч кубометров. В марте, 
когда только было создано 
объединение, завод ДОП от
ставал от плана на 8 тысяч 
кубометров. Сейчас отста
вание ликвидировано, рост 
выпуска продукции по срав
нению с первым полугодием 
1984 года составил по заво
ду 12 процентов. Общими 
усилиями был сделан капи
тальный ремонт завода 
ДСП, причем работа выпол
нена досрочно — не за во
семнадцать суток, как рань
ше, а за десять. Уже на 
этом примере видны пре
имущества интеграции и 
концентрации производства.

Помощь в капитальном- 
ремонте оборудования оказа
ли специалисты и наладчи
ки с заводов ДСП «Югмебе
ли» из Волгограда и Апше- 
ронска. Во время ремонта 
была установлена на заводе 
новая шлифовальная маши
на, что позволило поднять 
выпуск высококачественной 
плиты.

С нашими коллегами —

коллективом объединения 
«Апшеронск»—заключен до
говор о взаимной техниче
ской помощи. При содейст
вии специалистов «Апше- 
ронска» мы реконструируем 
свой завод ДСП и доведем 
его. мощность к концу две
надцатой пятилетки до 140 
тысяч кубометров плиты. 
Причем мы ставим задачу 
производить на заводе сразу 
облицованный щит, что по
зволит резко повысить про
изводительность труда ме
бельщиков. Капитальных 
вложений для этого потре
буется относительно немно
го.*

Раньше мне приходилось 
слышать разговоры, что для 
завода ДСП не хватало 
сырья. Думаю, что это не
серьезно. Отходов деревооб
работки в нашей области 
хватит по крайней мере еще 
на два таких предприятия. 
Нужно только по-хозяйски 
относиться к этим отходам, 
научиться их без потерь и за 
небольшую цену доставлять

на завод. Карандашная фаб
рика нам вообще не постав
ляет сырья, хотя отходов 
там очень много. Из Калтая 
поступает щепы намного 
меньше возможного, из Ти
мирязевского. Я уж не гово
рю о дальних леспромхозах 
и деревообрабатывающих 
предприятиях типа Могочин- 
ского лесозавода.

Перевыполняет планы по
ставок Томский Л ПК. Там 
начали сами готовить нам 
технологическую щепу, ко
торая в несколько раз доро
же простых отходов. И это 
очень правильно. Однако 
*вопросы транспортировки 
щепы, в частности, по во
де, до сих пор не решены. 
Неясно, как выгружать ту 
же щепу из барж. Здесь 
нужны новаторство, приме
нение опыта передовых 
предприятий. Конечно, вели
ка сила инерции, но можно 
попробовать выгружать тех
нологическую щепу с помо
щью пневматики или снего
уборочной техники. Я ви- 
лел, как на ряде предприя

тии страны щепу доставля
ют в полувагонах.

Несмотря на улучшение 
работы завода ДОП, во вто
ром квартале объединение в 
целом недовыполнило план 
поставок первого полуго
дия. Виновник — [ме
бельный комбинат. Причи
ну я вижу прежде все
го в том, что за три 
последних года мебельный 
комбинат в основном насы
тил спрос населения на вы
пускающиеся сейчас мебель
ные наборы. Ведь раньше 
«Тамань» продавали по та
лонам, за ней стояли боль
шие очереди, а сейчас ме
бель эта лежит без движе
ния на складах. Мы начали 
выпускать по просьбе тор
говли кровати. Но из плано
вых десяти тысяч штук пять 
тысяч до оих пор не прода
но.

Мебели в нашей области 
теперь продается в расчете 
на душу населения на 34 
рубля в год. А еще четыре 
года назад этот показатель

был на уровне 23 рублей. 
Выпуск мебели на нашем 
комбинате за два года уве
личился на 52 процента. Но 
перед коллективом объедине
ния стоят задачи- ускорен
ного обновления ассортимен
та, повышения качества про
дукции .

Разработан новый набор 
корпусной мебели. При этом 
учтены пожелания покупа
телей — мебель теперь бу
дет выпускаться на плинту
сах и комплектоваться ант
ресольными секциями. Изме
нится и станет более при
влекательным декор. Новый 
набор смотрится очень эле
гантно. Скоро томичи смогут 
приобрести эту более совре
менную мебель в магази
нах.

Несмотря на некоторое 
отставание, коллектив ме
бельного комбината закон
чит пятилетнее задание к 
первому августа. Запас у нас 
сохранился солидный. При
рост выпуска продукции за 
одиннадцатую пятилетку со-

«На втором плане» — так 
назы валось письмо технорука 
вахты А лександровская А. Ф. 
Татаркина. опубликованное 
4 июня. Он р ассказы вал  о не
достатках в организации  тру
да в коллективе и неустроен
ном соцкультбы те. Отвечает 
зам еститель директора Том
ского ЛПК В. Г. Пропастилов: 

«Вахта Александровская рас
положена на севере области, н 
условия [работы там в летние 
месяцы были неизвестны . Соз
даем постоянные кадры , на
водим в коллективе дисципли
ну и порядок. Комбинат обра
тился с просьбой в объеди
нение «Томлеспром» выделить 
автобус для доставки рабочих 
на нижний склад, регулярной 
подвозки почты. На осенне- 
зимний период строится об
щ еж итие с центральны м отоп
лением на 32 Места»,

ставит 75 процентов. Это ре
зультат кооперации и ше- 
циализации производства. 
Поставки за девять месяцев 
мы тоже выполним. За счет 
тцго, что наша мебель раз
борная, мы в два раза боль
ше ее грузим на суда. Это 
позволило резко ускорить от
грузку продукции на север, 

Б. КАЩУК, 
генеральный директор 
объединения «Томскме- 

, бель».
ОТ РЕДАКЦИИ: Борис

Степанович убедительно рас
сказал о преимуществах 
кооперации и концентрации 
производства мебели. Одна
ко на будущее * необходимо 
учесть ошибки, допущенные 
при наращивании мощностей 
мебельного производства. 
Уделяя первостепенное вни
мание объемам продукции, 
на комбинате упустили из 
виду качество. Ведь то, что 
объединение «Томскмебель» 
не выполнило полугодовой 
план поставок, обусловлено 
не только насыщением спро
са на мебель, но в первую 
очередь плохим качеством 
целых партий. Об этом сви
детельствуют и письма чи
тателей «Красного зна*мени». 
и данные торговли.

<
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К ВАМ ПРИШЕЛ ИЗОВРЕТАТЕЛЬ. 
КУДА ЖЕ ВЫ ПО ВЕЖ АЛ И ?

У важ аемая редакция. Я знаю , что 
на м ногих деревообделочных пред
приятиях области широно приме
няется такая операц ия, как  торцов
ка. Для 'непосвящ енных объясню : де
ревянны е бруски реж ут на корот
кие заготовни. Так, наприм ер, на 
Томской карандаш ной ф абрике полу
чаю т и з кедровой древесины  к ар ан 
даш ную  дощ ечку. Да и та  ж е р а з
делка горбыля на дрова — тоже 
торцовка. При этой операции ис
пользую тся пильны е станки с  р у ч 
ным или ножным педальны м уп р ав 
лением. П редставляете, на карандаш 
ной ф абрике ж енщ ины  стоят целую 
смену на одной ноге, а  второй по
стоянно наж им аю т на педаль.

Имеющиеся на предприятиях  стан 
ки малопроизводительны . К тому 
же оператор во время работы  на 
них постоянно находится в опасной 
зоне. А с циркулярной пилой ш ут
ки плохи, если чуть-чуть зазеваеш ь
ся...

Мною разработана  конструкция 
станка-автом ата для торцовки, у ко
торого нет перечисленны х недостат
ков. Оператору остается только на
блю дать за  его работой. Если ста
нок оснастить бункером -накопите
лем, то  один человек сможет сразу  
обслуж ивать три таких  агрегата. 
К онструкция его проста, он может 
эксплуатироваться  как  в помещ ении, 
так  и на улице, в том числе и зи 
мой. Средняя работница карандаш 
ной ф абрики д ает  за смену на 
пильном станке семь-восемь ты сяч 
заготовок, производительность мо
его стан ка  в три-четы ре р аза  выше. 
А если у честь возм ож ность много
станочного обслуж ивания, то произ-. 
водительность мож ет увеличиться в 
десять раз по сравнению  с имею
щ ейся техникой.

Опытный образец  моего станка- 
автом ата показал  себя в работе хо
рошо. Но сколько я «и  обращ ался в 
различн ы е организации , никто не 
ж елает мой станок внедрять. Наде
ю сь на ваш у помощь.

В. ЛУХМАНОВ, 
слесарь-механик.

ВЛАДИМИР Григорьевич
Лухманов принес письмо' в 
редакцию сам. Высокий, (креп

кий, с сильными руками кадрового 
рабочего, он сразу вызывал сим
патию и доверие. Но во взгляде 
чувствовалась некоторая ирония. 
Редакционный кабинет был дале
ко не первым, где его дружелюб
но встречали, одобрительно кива
ли головой, разглядывая чертежи 
и фотографии ’станка-автомата. И 
без всяких последствий. Ответст
венным руководителям было не 
до его забот Они торопились по 
каким-то неотложным делам. Ко
му нужен настырный изобрета
тель, да еще со стороны, когда 
’со своими мороки достаточно...

Лухманов (работает слесарем,-, 
механиком. Его станок родился.' 
за стенами родного завода, и не 
для него. Владимир Григорьевич 
рассказывает:

— Решил я на старости лет 
окончить техникум. Там, работая 
над дипломным проектом, скон
струировал оригинальный станок 
для торцовки. Конструкция полу
чилась удачная. Обращался я со 
станком к Б. А. Гащенко, глав
ному инженеру управления мест
ной промышленности, к Г. А. 
Черноску, главному инженеру 
Томской карандашной фабрики. 
Совершенно ясно, что там очень 
много работы для моего станка.. 
Однако поддержки' ни от кого я 
не получил.

На вопрос, что он хочет от ре
дакции! газеты, Лухманов отве
тил:

— У вас есть, наверное, власть, 
вызовите тех главных инженеров, 
(которые не желают разбираться 
с моим, станком и внедрить у се
бя на производстве, призовите их 
к порядку. Ведь не ддя себя ста
раюсь. Жалко смотреть на бед
ных женщин,, работающих в шу
ме и пыли на карандашной фаб
рике или в объединении («Том
ский умелец», на других пред
приятиях управления местной 
промышленности. Я на многих из 
них побывал и видел, насколько 
низкий там технический уровень.

v Но простыми указаниями и 
призывами к совести руководи
телей предприятий дело не изме
нишь. Ведь от изобретателей бе
гают ответственные работники 
не только на карандашной фабри
ка 'или -в управлении местной 
промышленности. Проблема серь
езнее, чем может показаться с 
первого взгляда.. Изобретатели 
начинают трудиться бескорыстно, 
по склонности своего характера. 
Но вот конструкция родилась. По
является потребность реализовать 
ее в металле.

Однако новое отвергает старое, 
устоявшееся, .привычное. Здесь и 
заключается один из главных 
корней всех конфликтов между 
рационализатором и консервато
ром Причем у консерватора

обычно позиции прочнее. Он ’.ссы
лается на трудности освоения но
вой конструкции, на традиции, 
на то, что наши деды так рабо
тали — и ничего. А новатор вы
нужден обивать пороги, доказы
вать,, что он не верблюд и не зло
стный кляузник,, а человек очень 
полезный для общества.

СЕЙЧАС партия поставила 
задачу всемерного ускоре
ния научно - технического 

прогресса. Причем революцион
ным: путем. Именно такой путь в 
даннам частном случае предлага
ет рабочий Лухманов. Его станок 
повышает производительность 
труда в десять раз! Вот за что 
должны хвататься инженеры, ру
ководители предприятий. Но на 
практике получается обратное. С 
позиций новых требований, 
предъявляемых партией к совре
менному руководителю, непонят
но, почему в редакцию областной 
газеты пришел рабочий предла
гать свое детище, а не главный 
инженер фабрики с просьбой 
опубликовать условия творческого 
конкурса на создание автоматов 
для своего производства.

Без сомнения, настанут скоро 
времена, когда новаторы переста
нут обивать пороги своих и чу
жих организаций в поисках по
мощи, тратить свое (время на пе
реписку, обычно бесплодную, с 
замаскированными р етроградами. 
■И нужно делать все возможное, 
чтобы приблизить час, когда изо
бретатель не на славах, а на; де
ле будет окружен всеобщим вни
манием.

Владимиру Григорьевичу Лух

манову еще повезло. Он хотя бы 
увирел свой станок в металле. 
Потому что сам. он прекрасный 
мастер и способен изготовить лю
бую конструкцию. Очень многие 
изобретатели не могут продви
нуться дальше чертежей да при
митивных макетов-. Эта проблема 
стоит остро даже на крупных 
предприятиях, имеющих мощные 
ремонтно-механиче.ские цехи. Ре
монт оборудования поглощает все 
силы. А для метких предприя
тий вообще нет просвета. На ше
фов тоже, надежда плохая: стара
ются отделаться по мелочам.

ВЫХОД напрашивается один. 
Необходимо в областном 
центре создать специальную 

организацию, обслуживающую 
изобретателей и рационализато
ров. Организацию, где новаторов 
встречали бы пусть не с объятия
ми, но по-деловому, с перспекти
вой реальной технической, пра
вовой помощи. Такое хозрасчет
ное объединение могло бы. арен
довать оборудование у заводов, 
участвуя в реализации комплекс
ных программ реконструкции 
производства, отбирая с помощью 
творческих открытых конкурсов 
самые интересные и многообеща
ющие идеи. Прибыль у такой ор
ганизации будет огромная. Ведь 
внедрение нововведений очень 
выгодно. в  прошлом году наша 
область за счет внедрения нов
шеств сэкономила более 20 мил
лионов рублей. А реальные затра
ты на создание и внедрение изо
бретений и рацпредложений — в 
пятнадцать, а то и в двадцать 
раз меньше!

В заключение несколько при
меров, говорящих, что дальше 
бездействовать нельзя: слиш
ком много мы теряем из-за бес
призорности новаторов, из-за от
сутствия материальной базы для 
реализации их идей. За одиннад
цатую пятилетку на Томском 
электромеханическом заводе бы
ло отклонено свыше, 200 рациона
лизаторских предложений, и они 
в значительной степени мораль
но устарели из-за невозможности 
длительное. время их реализо
вать. Из 100 созданных в прошлом 
году в ТИАСУРе изобретений ни 
одно не внедрено на предприя
тиях области. Более, половины 
рацпредложений, поданных ра
ботниками Томского нефтехими
ческого комбината в 1984 году, 
вообще не рассмотрены, а следо
вательно, не внедрены, рациона
лизаторы остались без вознаграж
дения.

В. ФЕФЕЛОВ.
* » *

НА СНИМКЕ: станок-автомат
конструкции В. Г. Лухманова.

Стадион во дворе

КАК ЖИВЕТЕ, СПОРТГОРОЛКИ?
Во многих важных партийных доку

ментах подчеркивается необходимость 
привлечения людей к активным заня
тиям спортом, строительства во дворах 
и жилых микрорайонах простейших 
спортплощадок. У нас в Томске сложи
лась система организации и проведе
ния зимних физкультурно-массовых и 
оздоровительных мероприятий, посте
пенно складывается опыт такой работы 
и летом.

Исполком Томского 
городского Совета на
родных депутатов при
нял решение о строи
тельстве в  областном 
центре нескольких де
сятков простейших 
спортивно - игровых 
комплексов.

— Этим решением 
определены места, где 
должны быть построе
ны такие объекты, — 
говорит заместитель 
председателя горис
полкома В. Н. Мала- 
щук. — Утверждены 
сроки исполнения, на
значены ответствен
ные организации —

Америка 
как она есть

«Папаша, закурить не 
найдется?» — передо мной 
остановились трое велико
возрастных подростков. По
тертые, кожаные куртки на
распашку, под ними — .май
ки, исполосованные как 
американский флаг. Зано
шенные, выцветшие «джин
сы» с заплатами фабрично
го производства. Ими тор
гуют в дорогих магазинах. 
На голых ногах тяжелые 
ботинки, играющие роль 
увесистого орудия в улич
ных схватках. Все видимые 
части тела, за малым иск
лючением лиц, покрывает 
густая татуировка.

«Так как насчет сигаре
ты?» — не просят, а требу
ют, угрожают. «Не курю»,.— 
признаюсь. «Здоровье, зна
чит, бережете», — констати
руют юнцы, ясно давая по
нять, что их здоровье .не 
волнует. «Тогда у вас дол
жно быть много денег. Надо 
бы поделиться с подрастаю
щим поколением», — не 
унимаются, явно демонстри
руя готовность применить 
насилие.

«Послушайте, — говорю,.— 
а если компромисс?». Мало
знакомое слово их заинтри
говало. Молчат, ждут, чем я 
их еще смогу удивить. «Де
нег у меня немного, — втол
ковываю, — но, окажем, на 
«кока-колу», наверное, хва
тит. Если не, возражаете, 
зайдем куда-нибудь, поси- 

V дим. поговорим. Мне будет 
крайне интересно с вами 
познакомиться. Я, видите 
ли, иностранный журналист, 
из Москвы». «Это какая 
Москва? — интересуются. — 
Не в России ли?». «В Рос
сии, вернее в Советском Со
юзе», —- УТОЧНЯЮ.

коллективы промыш
ленных предприятий и 
учреждений Томска.

Специалисты пред
ложили для сооруже
ния три типа плаща-- 
док. Первый — с во
лейбольной площад
кой, теннисным кор
том, гимнастическим 
городком, тренажера
ми и столами для 
пинг-понга. Разумеет - 
ся, игровые комплек
сы такого типа воз
можны там, где есть 
достаточно места. Ес
ли же площадка дво
ра ограничена, можно 
воспользоваться д р у 

гими. проектами — ли
бо без теннисного кор
та, либо построить 
гимнастический горо
док со снарядами и 
поставить столы для 
тенниса.

Во многих дворах, 
жилых микрорайонах, 
близ студенческих и 
рабочих общежитий 
закипела работа.

— Площадку второ
го типа по улице Пуш
кина, близ дома •№ 29, 
делает коллектив .ин
женерно - строитель
ного института, — го
ворит заместитель
председателя горспорт- 
комитета В. Дмитри
енко. — Здесь уже по
ложен асфальт, уста
навливается огражде
ние, готовятся необхо
димые металлоконст
рукции. Проректор ин
ститута по АХЧ Б. М. 
Степанов сказал так
же, что предложен
ный проект будет да
же несколько услож
нен: по инициативе

студентов появятся но
вые сооружения.

К Дню физкультур
ника намечают по
строить мини-стадион 
работники объедине
ния «Сибкабель» (;ул. 
Пушкина, 25-г). Про
вели реконструкцию 
спортплощадки по 
улице Колхозной,, 9, и 
приступили к изготов
лению металлоконст
рукций для комплекса 
второго типа в ЖКК-2 
территориального уп
равления строительст
ва.

Среди многоэтажных 
домов в микрорайоне 
«Полюса» на глазах 
вырастает . стадион. 
Строительная площад
ка «обрастает» конст
рукциями, в которых 
без труда можно уга
дать будущие снаря
ды: рукоходы, турнй- 
ки, лестницы и т. п. 
По углам площадки 
высятся трибуны для 
зрителей, пришедших 
понаблюдать за состя

заниями. В противо
положной стороне со
оружаются навесы, 
црикроющие любите
лей настольного тен
ниса от непогоды. 
Баскетбольные стой
ки, кроме своего пря
мого назначения, вы
полняют роль .снаря
дов для «накачивания» 
силы. Будут установ
лены здесь различные 
трен'аже(ры, ворота для 
футбола и гандбола, 
другие снаряды.

Разумеется, основ
ную работу делают 
кваДифи пиров а: н  н ьа е 
строители, а помогают 
Им комсомольцы объ
единения, жильцы до
мов.

Во дворе дома № 6 
по проспекту Ле
нина прошу жиль
цов показать, где стро
ится спортивная пло
щадка. Увы, ни один 
из них не смог ука
зать это место: .ведь 
следов хоть какой-ни

будь работы не видно. 
До сих пор не при
ступило ЖЭУ-7 к со
оружению комплекса 
второго типа, хотя в 
плане горисполкома 
определены четкие 
сроки завершения 
строительства — осень 
нынешнего года.

Так же обстоит дело 
и в микрорайоне по 
ул. С. Лазо, 16/1, где, 
должен возводить свою 
площадку коллектив 
Томского нефтехим- 
комбината. И во дво
рах по ул. -Лебедева, 11 
(комплекс первого ти
па), пр. Фрунзе, 98, 
где ответственными за 
строительство назна
чены работники ДСК... 
Ведь летних-то дней 
осталось не так уж и 
много, и сейчас нельзя 
терять понапрасну ни 
одного. Жители этих 
микрорайонов ждут от 
руководства ТНХК и 
домостроительного ком
бината дела, а не обе- 

_ щания.
В ближайших номе

рах газеты редакция 
намерена вернуться к 
разговору о строитель
стве спортивных пло
щадок в областном 
центре.

С. НИКОЛАЕВ.

Встреча с «бритоголовыми»
Такого поворота событий 

они никак не, ожидали. На
стоящий русский, «крас
ный», скорее всего, комму
нист из тех, которыми их 
денно и нощно запугивает 
телевидение. Газеты эти по
донки вряд ли способны чи
тать. Разве только «комик
сы». Переглядываются. Ко
леблются. Потом решаются: 
«Пошли». Любопытство взя
ло верх.

В кафе заняли столик у 
окна, заказали «кока-колу» 
в бумажных стаканчиках, 
где больше льда, чем напит
ка. Постепенно завязался 
разговор.

Вначале я попытался ура
зуметь, чем заслужил обра
щение «папаша». Оказалось, 
что все люди старше трид
цати — «старики» и пред
ставляют для них чи
сто денежный интерес, 
хотя на нехватку средств 
эти парни никак не могли 
бы пожаловаться. Они не 
просто из обеспеченных, а 
из богатых семей. У одного 
отец — адвокат, у другого 
врач, а третий говорил о. ро
дителях несколько туманно. 
Возможно, род их занятий 
не вписывался в официаль
ные справочники о легаль
ных профессиях. Какое-то 
время ходили в школу, но 
быстро прискучило. «Изо 
дня в день одно и тоже: 
учись, учись, человеком ста
нешь. А я и так человек», 
— бубнил мой новый знако
мый по кличке «Базз». О 
своем человеческом имени 
он, кажется, давно забыл.

Мои собеседники принад
лежали к разряду молодых 
людей Америки, которых 
называют «бр итоголсаыми »

за стрижку «(под ноль», 
обычную для уголовников, 
отбывших срок наказания. 
Как выяснилось из нашей 
беседы, сходство с преступ
ными . Элементами не ог
раничивается прической. 
«Бритоголовые» презира
ют всех, кто нормаль
но одет и подстрижен, 
всех, кто живет, как все. 
Они хотят отличаться, вы
делиться, быть непохожими 
на всех. Возможно, поэтому 
их легко можно опознать 
по одежде, ставшей для 
«бритоголовых» униформой: 
кожаным курткам, затас
канным майкам и брюкам, 
высоким ботинкам, которые 
приобретают в лавках, тор
гующих армейскими обнос
ками. Они похожи друг на 
друга одеждой и тем, что 
отказываются шевелить соб
ственными мозгами.

Исповедуют крайне при
митивную философию, если 
это можно назвать филосо
фией. Сумма их взглядов 
сводится (К сумме картинок, 
которые рисуют Голливуд и 
американское, телевидение. 
По их словам, они — «за 
Америку», то есть не просто 
обуреваемы патриотически
ми чувствами, а через край 
переполнены шовинизмом, 
хотя, судя по всему, поня
тия не имеют, ни что такое 
патриотизм, ни что такое, 
шовинизм. По их словам, 
они «ненавидят коммунис
тов, хиппи, черных, жел
тых и всех прочих». Поэто- 
му-то они постоянно ввязы
ваются в драки, бьют витри
ны магазинов, принадлежа
щих тем, кого они не счи
тают «настоящими: амери
канцами», задирают прохо
жих .

Почитаемые ими «герои», 
как и следовало ожидать, — 
это американский генерал 
Джордж Паттон, прославив
шийся в годы второй миро
вой войны жестокостью и 
грубостью, телевизионный 
персонаж Арчи Банкер, об
раз махрового расиста, и 
нынешний хозяин Белого 
дома. Из иностранцев — не
доброй памяти бесноватый 
фюрер. «Рейган — это наш 
человек, — восторгался 
«Базз». — Он еще вам пока
жет». И в бессмысленных 
глазах ««Баэза» засверкали 
злобные искорки. А нам — 
это советским людям. Пока 
же «бритоголовые» срывают 
злость на жителях Сан- 
Франциско,

Не, так давно в Сан-Фран
циско были разбросаны ли
стовки, адресованные «ком
мунистам, анархистам и 
хиппи», «вратам Америки и 
американского образа жиз
ни». «Мы, бритоголовые, — 
провозглашалась в этих под
метных письмах, — не поз
волим распространять в на
шей замечательной стране 
духовные и физические, бо
лезни. Мы сделаем все, что 
в наших силах, чтобы за
щитить американцев от ан
тиамериканского, подрывно
го, левого яда».

Листовки отпечатаны ти
пографским способом и. ви
дно, большим тиражом. 
Спрашивается, на какие 
средства? «Базз» и его спо
движники, на прямой вопрос 
не отвечают, но дают по
нять, что хулиганские вы
ходки на улицах и банди
тизм — это не больше,, чем 
«детские шалости», и что за 
ними стоят «другие люди».

Действительно, за годы

правления администрации 
Рейгана в США возникла 
масса новых неонацистских 
группировок. Откровенно 
расистский внутриполитиче
ский курс Белого дома и 
неистовая антисоветская ис
терия, разжигаемая по указ
ке из Вашингтона, служат 
питательной средой для вся
кого рода крайне правых 
организаций. «Бритоголо
вые» могут считать, что они 

, «сами по себе», но на деле 
их действия контролирует и 
направляет американская 
«черная сотня», пользую
щаяся покровительством 
официальных кругов.

Ну, а что же родители? 
Ведь у этих недорослей есть 
семьи, соседи, знакомые,. 
«Мой отец мной теперь до
волен, — заявляет «Базз».
— Ему нравится моя новая 
причета. Когда у меня бы
ли длинные волосы, предки 
Все время жаловались. А 
сейчас со стороны родителей
— никаких претензий» Что 
У «Базза» под скудными во
лосами, отца, по-видимому, 
мало интересует.

За годы работы в 
Сан-франциско я часто 
встречался с юношами и 
девушками —- и также, 
вот случайно, на улице, в 
школах, университетах, в 
домах, на площадях и шос
се, по которым шли тысячи 
участников антивоенных де
монстраций. «Бритоголовые»
— это на сегодняшний день 
ничтожное меньшинство 
американской молодежи. 
Однако это — хорошая сре
да для распространения за
разы шовинизма и челове
коненавистничества.

Ю. УСТИМЕНКО, 
к«1>Р. ТАСС.

н я > о г » м а ц и я
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Женевские переговоры: 
ш а г  н а  м е с т е

На советско-американских переговорах ло ядерным и 
космическим вооружениям в Женеве завершился второй 
раунд, в ходе которого не было зафиксировано сближе
ния позиций двух сторон. Причина тупиковой ситуации 
прежняя — нежелание Соединенных Штатов проявить 
деловой и конструктивный подход к  решению этой важ
нейшей проблемы современности и следовать договорен
ности о предмете и целях переговоров, достигнутой в 
предварительном порядке в январе этого года.

Советское руководство не
однократно подчеркивало, 
что наша страна пришла 
на встречу в Женеве с 
твердым желанием доби
ваться прогресса в деле уст
ранения угрозы ядерной 
войны. Эти заявления были 
подтверждены конкретными 
предложениями, внесенны
ми советскими представите
лями на переговорах. На
правлены они на ра
дикальное сокращение ядер- 
ных вооружений — как 
стратегических, так и сред
ней дальности. Что касает
ся космоса, то СССР пред
лагает полностью запретить 
ударные космические воору
жения. Тем самым была бы 
устранена угроза всеобщей 
безопасности, связанная с 
рейгановской программой 
«звездных войн».

При таком решении проб
лемы космического оружия 
открывались бы возможно

сти для глубоких сокраще
ний стратегических воору
жений — на 25 проц. и 
больше. Разумеется, разме
ры возможных сокращений 
определялись бы с учетом 
Обсуждения вопроса о ядар- 
ных вооружениях средней 
дальности в Европе, поско
льку развертываемые там 
американские . «Першинги» 
и крылатые ракеты, наце
ленные на СССР, имеют 
для нас стратегическое зна
чение.

Однако ход очередного ра
унда женевской встречи по
казал, что американская 
администрация, как и пре
жде, предпочитает лишь 
тянуть время на перегово
рах, уходя в сторону от ре
шения обсуждаемых там 
вопросов. Роль своеобразной 
глухой стены, препятствую
щей договоренности, служит 
форсируемая сейчас Ва
шингтоном программа мили

таризации космоса. Практи
чески каждый день из США 
поступают сообщения о ра
ботах по созданию космиче
ского оружия первого удара 
в рамках рейгановских пла
нов «звездных войн», пред
принимаются усилия по 
дальнейшему наращиванию 
уже имеющихся ядерных 
вооружений

Как и ожидалось, по 
окончании второго раунда 
представитель Белого дома 
по вопросам печати в своем 
заявлении перед журнали
стами предпринял попытку 
возложить вину за положе
ние дел в Женеве на Со
ветский Союз и заверял в 
готовности ОША проявлять 
«гибкость». Можно напом
нить, что такие же обеща
ния официальный Вашинг
тон расточал и по заверше
нии первого раунда встречи, 
однако эти слова не были 
подтверждены делом. Более 
того, американский предста
витель прямо заявил, что 
Соединенные Штаты не на
мерены отказаться от «стра
тегической оборонной ини
циативы» — термин, кото
рым пользуются вашингтон
ские пропагандисты для 
маркировки подлинной сути 
программы милитаризации 
космоса.

З А Я В Л Е Н И Е  М И Д  Н И К А Р А Г У А
МАНАГУА. МИД Никара

гуа распространил заявле
ние, в котором осуждается 
политика государственного 
терроризма, проводимая ад
министрацией Рейгана в от
ношении республики. Свы
ше 12 тысяч никарагуан
цев, указывается в докумен
те, были убиты, ранены или 
похищены наемными банда
ми ЦРУ. В результате раз
вязанного ими кровавого 
террора около 7,5 тысячи 
никарагуанских детей стали 
сиротами. Вопиющими фак
тами террористического кур
са США являются миниро
вание портов Никарагуа 
агентами ЦРУ, многочислен
ные диверсии против мир
ных промышленных объек
тов и другие преступные 
деяния.

Это заявление послужило 
ответом на ноту, которую 
госдепартамент США напра
вил правительству респуб
лики. Американская нота 
изобилует насквозь лживы
ми, провокационными обви
нениями в «террористиче

ских акциях Никарагуа» и 
других несуществующих 
грехах. Тщетно пытаясь до
казать, будто небольшая 
страна региона может «уг
рожать» могущественному 
«северному соседу», офици
альный Вашингтон страща
ет покарать никарагуанцев 
«соответствующим» возмез
дием.

Никарагуанское прави
тельство и Сандинистский 
фронт национального осво
бождения, указывается в от
вете МИД, никогда не со
вершали действий, противо
речащих нормам и принци
пам международного права. 
Никарагуа категорически 
отвергает лживые обвине
ния в причастности к не
давнему убийству четырех 
американских солдат в 
Сальвадоре и любым дру
гим событиям такого рода 
Абсурдные попытки Вашин
гтона взвалить на Никара
гуа ответственность за на
сильственные акции, кото
рым могут подвергнуться 
дипломатический персонал

и граждане США в Цент
ральной Америке и других 
районах мира, свидетельст
вуют о явном намерении 
администрации Рейгана
спровоцировать предлог для 
агрессии против .республики.

Действительную угрозу 
безопасности американских 
граждан в '  Центральной 
Америке представляет без
ответственная политика Ва
шингтона, отмечается в до
кументе. Если ОША заин
тересованы в урегулирова
нии имеющихся проблем, 
они должны приложить 
искренние усилия во имя 
мира в регионе, оказать 
подлинную поддержку Кон- 
тадорской группе и возоб
новить переговоры с Ника
рагуа, прерванные ими в 
одностороннем порядке. 
Продолжение агрессии про
тив народов Никарагуа и 
других стран Центральной 
Америки приведет лишь к 
обострению создавшейся си
туации, угрожающей без
опасности всех вовлеченных 
сторон.

Большую помощь революционной Ни
карагуа в строительстве новой жизни 
оказывает Советский Союз. В этой по
мощи республика особенно нуждается 
сейчас, перед лицом принятых админи
страцией Рейгана репрессивных торго- 
во - экономических мер с целью заду
шить сандинистскую революцию. Яр

ким примером братской помощи СССР 
Никарагуа является доставка в порт 
Коринто советскими судами важных на
роднохозяйственных грузов.

НА СНИМКЕ: идет разгрузка совет
ского судна «Новокуйбышевск»:

Фото Г. Надеждина.

ВРАЖДЕБНАЯ КАМПАНИЯ  
П Р О Т И В  О О Н

ВАШИНГТОН. В раздува
емую администрацией Рей
гана враждебную кампанию 
против Организации Объ
единенных Наций активно 
подключился американский 
конгресс. Большинством го
лосов палата представите
лей высшего законодатель
ного органа США одобрила 
поправку, сокращающую в 
1986 году размеры взноса 
США в бюджет ООН и ' ее 
специализированных органи
заций на 20 млн. долларов 

Этот шаг — лишь одна из 
антиооновских мер, обсуж
даемых сейчас в палате 
представителей. Следуя вы
держанной в духе импер
ского пренебрежения к ООН 
линии нынешней вашинг
тонской администрации, ее

(стсрсиники на Капитолий
ском холме в последнее 
время резко усилили злоб
ные нападки на ООН. Не 
проходит буквально и дня, 
чтобы американские законо
датели не выступали с гру
быми измышлениями о де
ятельности ООН.

Однако истинные причи
ны усиливающейся кампа
нии нападок на сообщество 
наций со стороны американ
ских официальных лиц дав
но не являются секретам. 
Как прямо заявил автор 
принятой палатой предста
вителей поправки конгрес
смен Э. Радд, американская 
поддержка ООН «должна 
быть сокращена, поскольку 
она больше не представляет

США так, как ей следовало 
бы это делать». Ярость 
вашингтонских политиков 
вызывает именно тот факт, 
что США уже не в состоя
нии диктовать свою волю 
мировому сообществу и все 
чаще оказываются в ООН 
в изоляции. Будучи не в 
силах примириться с поте
рей былого влияния в этой 
организации, США теперь 
пытаются всячески очернить 
ее благородную деятель
ность, прибегают к откро
венному шантажу и угрозам 
в ее адрес с целью хоть 
как-то уменьшить ширящу
юся там критику их агрес
сивной политики, направ
ленной против интересов 
других стран.

«
t

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ ‘21 июля 1985 года

Л итЕ Ратурная
Наши интервью

Слышит память моя
Среди стихов Михаила Карбышева немало военных. 

Их предельная искренность, душевность всегда привле
кают читателей. Поэт сам пережил то, о чем сейчас пи
шет. На фронт ушел дочти мальчишкой, был тяжело ра
нен, долго лежал по госпиталям. |Много лет прошло пос
ле войны, но в памяти солдата она осталась навсегда. И 
рождаются «троки: «Слышит память моя грозный бас 
Левитана. Все вместилось в единое слово: война!».

— Как грозно прозвучало это слово 22 июня 1941 года! 
— рассказывает Михаил Карбышев. — Был на редкость 
теплый, солнечный день. Я возвращался с речки, шел 
по деревенской улице и радовался каждому пустяку. Все 
у меня было впереди, закончил школу, работал в колхо
зе счетоводом, мечтал стать музыкантом и знал, что 
мечта сбудется. Помню, как меня вдруг поразила пу
стынность улицы, не было видно ни одного человека. В 
душу закралась неосознанная тревога. Я побежал к конто
ре, там собрались люди... Еще издали услышал голос 
Левитана, стоял и ничего не понимал, просто невозмож
но было увязать страшный смысл этого слова с яркими, 
буйными красками природы, с голубизной чистого не
ба, с щебетаньем птиц. Казалось, что это нелепый, 'бес
смысленный сон, я сейчас очнусь и все будет по-преж
нему... К этому дню я не раз возвращался в своих сти
хах. Возвращался с одним желанием, чтобы никогда он 
не повторился.

— Как сложилась ваша военная биография?
— Служил сначала в Приморье. Как и многие мри 

товарищи, рвался на фронт. Вместе со своим лучшим 
другом Сашей Кошелевым решили во что бы то ни ста
ло осуществить этот план. Написали с ним заявление 
командованию. К наян присоединились тогда еще десять 
человек. На фронт нас отправили всех вместе. А верну
лись живыми только двое. Всегда, всю свою жизнь я 
буду чувствовать себя в неоплатном долгу перед теми, 
с кем свела меня война. Сколько раз разрывалось сердце

от боли, когда приходилось хоронить погибших товари
щей. Они ведь’были совсем молодыми, им бы жить да 
жить. Наверное, это чувство испытывает каждый фрон
товик. А дро себя думаю: коли призван судьбой взяться 
за перо, то обязан я воздать должное погибшим своим 
друзьям, «всю жизнь которых будем хоронить». Расска
зать людям, какими они были красивыми, омелыми, ум
ными, добрыми — именно такими они навсегда остались 
в моей памяти.

— На одной |из встреч с читателями вы сказали о том, 
что стихи о войне стали писать сравнительно недавно.

— Да, это так. Тема эта оставалась со мной всегда, 
жгла и волновала меня. Много раз рука тянулась к пе
ру и бумаге, но строки получались вялыми, бесцветны
ми. Они совсем не отражали того, что было там, в 
скопах, чем жила моя душа сейчас. О войне можно пи
сать только хорошие стихи, чтобы они были достойными 
памяти павших. И еще. Наше поколение — свидетели 
героического минувшего. Мы обязаны воспитывав*. у 
молодых чувство патриотизма, долга перед Родиной. А 
для этого они должны знать свое прошлое, рассказать о 
котсром надо правдиво, достойно, ярко. Я часто встре
чаюсь с молодыми, и всякий раз ко мне обращаются с 
просьбой почитать стихи о войне. Читаю и вижу их ли
ца — умные, сосредоточенные, переживающие вместе 
со мной «ту грозную атаку». Радуюсь, если затрону 
струны их сердец: значит, не зря работаю, пишу.

— В (ваших военных стихах нередко названы имена...
— Это люди, которых я хорошо знал. Но мой герой — 

это Солдат, защитивший Отечество, Много пало бойцов 
на полях сражений. Нет возможности назвать имя каж
дого. Но есть наша общая память, наша вечная благо
дарность. Мы никогда ничего не забудем. «Память — 
Мать, память — Хлеб, память — Дом в косогоре, труд
ным счастьем ко мне из былого пришли. И под сердцем 
щемит, и першит что-то в горле, когда вижу, как звезды 
растут из земли».

СЕРГЕИ ЗАПЛАВНЫ Й

Т О М С К И Е
М О Т И В Ы

Старинные дома
и молодые лица. 

Причудливый узор
грядущего с былым. 

Студенчество спешит..,
И (Это повторится

И завтра.
и всегда....

Но Томск неповторим.
* * *

Бегут, раздваиваясь, улицы. 
Летит по ним скользящий 

взгляд.
Вдруг —- терем,

птицы в небе кружатся, 
Рябины солнечно горят.
И все округ преображается, 
И все становится иным.
Как будто город начинается 
За поворотом голубым.

* * *
Не шелохнется трава.
А над нею - -  синева.
А над нею,

словно в сказке, 
Оживают кружева.
Их мелодия простая 
В душу входит не спеша. 
Завороженно внимает 
Им послушная душа.

Летит пчела
над разнотравьем пестрым, 
Работою своей увлечена. 
Парит над лугом невесомый 

воздух.

Гудят цветы, испитые
до дна.

И все вокруг наполнено
покоем.

И все вокруг работою
живет.

И вышка нефтяная
над тайгою. 

И на пчелу похожий
самолет.

Сибирское лето...
Да это

Не лето, а  несколько лег. 
Приходит за ягодным

следом
Г рыбное...

И люди чуть свет 
За город спешат

в выходные — 
Насытиться летним теплом. 
И леса дары золотые 
Их радуют долго потом.

Гаснет день.
Заметает поземка 
Не скупые на солнышко

дни.
Вот и вечер, 
холодный и звонкий. 
Одевается город в огни.
И спешат к театральным

подъездам
Люди после рабочего дня. 
Их встречают ,раздольно, 

как песня.
Свет искусства

и праздник огня.

Память прошлого ответно 
В молодых глазах горит. 
О нетленном, о заветном 
Эта память говорит. 
Говорит она о силе.
О величии труда. 
Потому-то и красивы 
Лица юные всегда.

Татьяна Мейко учится на отделении 
журналистики филологического фа
культета Томского государственного 
университета. '

Она участница VIII Всесоюзного со
вещания молодых писателей, состояв
шегося в прошлом году в Москве. Пуб
ликовалась в центральных журналах, и 
первые же 'ее публикации получили 
одобрение критики.

Ее сказки и короткие рассказы-ми
ниатюры по-своему мудры и аллего
ричны, !в них присутствуют доброе от

ношение к окружающей нас природе, 
вера в человека, который сам по себе 
тоже является частью нашего прекрас
ного, но одновременно тревожного ми
ра.

Хочется, чтобы эти добрые чувства 
передались И тем, кто познакомится с 
творчеством начинающей писательни
цы на литературной странице «Крас
ного знамени».

В. МАКШЕЕВ, 
ответственный секретарь Томской 

областной писательской организации.

ЕДЕ К О И Ч Й Е Т С Я  В Е Р Е Е ?
Мальчик высыпал из ла

дошек горсть земли, потом 
принес волу в купальной 
шапочке.

—Это берег, — сказал он, 
придавая земле форму ма
ленького островка, и стал 
рыть канал вокруг своего 
берега.

— В такой берег и в горо
де можно играть, зачем бы
ло идти на речку? — про
ворчала Манька. Но на его 
ипру она смотрела с инте
ресом и, когда канал был' 
готов, первой схватила ша
почку:

— Я сама напущу воду!
— Не трогай, — закричал 

мальчик. — Ну, вот, все ис
портила, сначала надо было 
дно выложить камнями.

Манька обиделась:
— И никакой это не бе

рег, а просто земля, — ска
зала она.

— Почему? Я ведь ее с 
берега принес.

— Потому что берег нель
зя унести от берега, — важ-

РАССКАЗ

но ответила Манька.
—г Почему?
— Берег нельзя унести от 

реки!
— Почему?
— Потому что, потому! — 

Манька путалась, и маль
чик смотрел на нее недо
верчиво. Потом собрал об
мякшую землю и побежал 
к реке.

— Теперь это берег? — 
крикнул он так, что любо
пытные отдыхающие стали 
оглядываться на него.

— Берег, — согласилась 
Манька.

Мальчик вернулся и вы
сыпал землю на прежнее 
место.

— А теперь?
— Теперь не берег, — не

уверенно ответила она.
— А где кончается берег?
— Нигде.

— А где начинается?
— У реки начинается, что 

ты ко мне пристал?!
— Если он начинается у 

реки, то и кончаться где-то 
должен. Ты просто не зна
ешь!

— А ты знаешь?
— Знаю! — и он поспеш

но отвернулся, чтобы Мань
яка не вздумала спросить, 
что он знает. Он долго смот
рел на забитую надувными 
мячами и купальными ша
почками речку, потом вдруг 
вскочил. — Знаю, знаю! Бе
рег начинается с одной сто
роны реки, а кончается с 
другой!

— Как? — не, поняла 
Манька. — Значит, вся зем
ля — берег нашей реки?

— Вся земля — берег! — 
радостно согласился маль
чик.

Через минуту он спокойно 
и важно плескался на мели, 
а Манька лепила из земли 
что-то непонятное.

С О Л Н Ц Е  И Т У Ч А
Заспорили Солнце и Туча: 

хороша ли Земля?
— Хороша, — говорит 

Солнце, — цвета на ней яр
кие, птицы голосистые, ре
ки глубокие д а , светлые.

А Туча не соглашается.
— Цвета, —■ отвечает, — 

мрачные, реки мутные, все 
дожди да ветры.

Выглянет Солнце — капли 
дождевые, точно бусы бисер
ные, сверкают и радуга 
встает, словно корона цар
ская. Сияет Солнце;

— Земля, что царевна, — 
ладная, умытая.

Не верит Туча. «Сколько

СКАЗКА

ни бродила,—говорит, — над 
Землей, не видела ни искор
ки, ни бисеринки».

Уж ветер листья с деревь
ев срывает, а они все спо
рят. Сердится Туча:

— Темная Земля, унылая, 
деревья голые да колючие, 
лужи кругом.

Посмотрит Солнце: листья 
кружат разноцветные. Зем
лю 'яркими узорами устила
ют, а в каждой лужице Сол-

П О Г О В О Р И М ?

яышко отражается.
Зима пришла, и зимой 

спарят.
— Бесцветная Земля, — 

хмурится Туча, •— один се
рый снег кругом — ни про
талинки. 'Где уж тут хоро
ша?!

А Солнце как ни глянет 
из-за туч, так и залюбуется: 
воздух дрожит, переливает
ся, а уж снег играет-саре- 
брится —- даже глазам боль
но,

— Посмотри, Туча!
Смотрит Туча, но ничего

не видит.
Так до сих пор и спорят.

СКАЗОЧКА

начал — Ишь, — смеется народ. Осадили Ивана 
— Думаешь, сила есть — деле»

и снова о
не

Собрался народ и 
дело говорить.

— Да, — говорят,
все у нас хорошо. Ума не надо?

Подошел Иван, послушал, и  
подумал и зашумел.

— Пойду, —• говорит,—дело ДУРак ты, Иван, послушал _  да> — говорят, — не
делать! бы лучше, чего люди скажут, плохо бы...........

показывают:

— А вот, — говорят, — не
плохо, кабы хорошо-то ста- 

дескать, ло!

ВЛАДИМИР ПЕТРОВ

Как будто солнцем
зажжены,

От края и до края 
Цветы сибирской сараны 
Пылают, не сгорая.
На самом краешке земли, 
'Под крики обских чаек 
Мы в сорок пятом вас

несли,

С И Б И Р С К А Я  С А Р А Н А
Отцов с войны встречая. 
И в нас огонь ваш

;не, погас, 
Зовущий сквозь туманы, 
Когда любимым дарим

вас,

Как будто жар багряный. 
Вы мне сияете во мгле 
Высокими, (кострами.
Пока живете, на земле, 
Живу я вместе, с вами.

МИНИАТЮРЫ
РАССКАЗЫВАЮТ

В творческом антиве том
ского художника - графика 
Владимира Марьина около 
350 экслибрисов, выполнен
ных для общественных 
библиотек и книголюбов 
разных городов нашей 
страны. На многих из этих 
миниатюр запечатлены об
разы писателей.

На ннижном знаке томи
ча А. Разумова — портрет 
Константина Паустовского, 
творчество которого особен
но ему дорого, в компози
цию экслибриса москов
ского собирателя В. Перки
на включен портрет Алек
сандра Грина, а для книго
люба из Вязьмы П. Пропа- 
лова — Сергея Есенина.

Среди публикуемых се
годня миниатюр В. Марьи
на—экслибрисы, посвящен
ные Ромену Роллану и 
Эрнесту Хемингуэю.
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ВЛАДИМИР ЛЕЖНИН

ПОБЫВКА
Тень обогнав, влетаю

в наш подъезд, 
Взбегаю по ступенькам, 

как по нотам. 
На мой звонок

за дверью голос:
— Кто там?
Вот так сюрприз,

негаданный приезд!] 
С отцом обнялись крепко;

по-мужски. 
Мать со слезами радости:
— Сыночек,
Ты бы черкнул хотя бы 

пару строчек. 
Мы бы спекли

с капустой пирожки.. 
Тебя давно бабуля

заждалась, 
Глазастые кастрюлй

жаждут пайки. 
Ну, как учеба? Пишет 

друг твой Сайкин?
— Все хорошо, 

поддерживаем связь...
ifi вопросах,

разговорах без конца 
Проходит день,
А в ночь —- назад

’ дорога.
Под стук колес

рождается тревога 
За дом наш и рябину

у крыльца. 
Я вижу все, что далеко 

и рядом,
И шепчет мне ночная

тишина,
Что милый дом

я не окину взглядом, 
Поскольку дом —

огромная страна.

В общественной приемной
Общественная премная ра

ботает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 23 
июля, с 15 по 18 часов, — 
Н. А. Кулманакова, заведу
ющая юридической кон

сультацией Советского райо
на; в пятницу, 26 июля, с 
10 до 13 часов, — В. Ф. Гор
бенко, член совета общест
венной приемной.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная об
лачность, местами кратко

временный дождь, гроза, 
ветер юго-восточный, 3—7 
метров в секунду, темпера
тура 20—25. в Томске 22—24 
градуса.

22—23 июля — перемен

ная оолачность,- местами 
небольшие дожди, грозы, 
ветер северо - западный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура ночью 7—12, днем 
17—22, по югу области 22—27 
градусов.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 21 июля 

ДЕНЬ МЕТАЛЛУРГА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.40 — «На

зарядку становись!»! 8.55 — 
Поет народный артист. СССР 
А. Мокрей (Киев). 9.25 — 29-й 
тираж «Спортлото». 9.35 — 
«Будильник». 10.05 — «Служу 
Советскому Союзу!» 11.05 — 
«Здоровье». Ш.50 — «Утрен
няя почта». 12.20 — «Встречи 
на советской земле». 12.35 — 
«Сельский час». 13.35 — «Му
зыкальный киоск». 14.05 — 
«Давай подумаем». Премьера 
документального телефильма.
14.35 — «Алые паруса». Худо
жественный фильм. («Мос
фильм», 1961 г.). 16.00 — «Се
годня — День металлурга».
16.30 — Концерт. 17.15 —
Е. Исаев «Убил охотник жу
равля». Поэма. Читает автор. 
17.45 — Мультфильмы. ,8.05
— «Международная панора
ма». 18.50 — «Если хочешь 
быть здоров». 19.05 — «Клуб 
путешественников». 20.10 —
«Для ваб, ветераны!» Му
зыкальная передача. 21.00 —
«Время». 21.35 — Выступле
ние эстрадного оркестра под 
управлением О. Лундстрема.
23.00 — «Футбольное обозре
ние». 23.15 — Новости.

ВТОРАЯ (ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Веселые нот
ки». 8.30 — Ритмическая гим
настика. 9.00 — «Русская
речь». 9.30 — .«К Дню метал
лурга». Кинопропрамма. 10.10 
—• Концерт польской музыки.
11.00 — Мультфильмы. 1.1.301— 
«Очевидное — невероятное».
12.30 — «Фильм — детям». 
«Старая крепость». 7-я серия.
13.35 — Программа Марий

ской студии телевидения. 
14.30 — А. Онеггер. «Жанна 
д'Арк на костре». Оратория 
для солистов, хора и оркест
ра. 16.05 — «Как закалялась 
сталь». 6-я серия — «Бессмер
тие». 17.10 — «Радуга». «На
родные танцы». (Лаос). 17.30
— «Рассказывают наши кор
респонденты». 18.00 — «Выда
ющиеся советские композито
ры — лауреаты Ленинской 
премии». «Кара Караев». 18.45
— «Мир и молодежь». 19.20 — 
«Сказка о золотом петушке». 
Мультфильм. 19.50 — «Народ
ные мелодии». 20.00 - — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Ф. Тютчев. «О ты, послед
няя люоовь..». Фильм-концерт. 
21.00—«Время». 21.35—«Девча
та». Художественный фильм. 
.«Мосфильм»-. 1962 г.).

ПОНЕДЕЛЬНИК, 22 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 — 

«Футбольное обозрение». 9.10
— Программа научно-популяр
ных фильмов. 9.40 — «Весе
лые старты». 10.25 — «Фильм
— детям». «Пусть он останет
ся с нами». 11.30 — Новости.

С 11.35 до 14.15 — перерыв. 
14.15 — Новости. 14.35 — 

«Сельские горизонты». Кино- 
лрограмма. 15.20 — «Школа». 
Трехсерийный художествен
ный фильм для детей. 1-я се
рия — «Беглец». 16.30 — «Зна
ние — сила». 1'7.15 — Кон
церт. 17.50 — «К Дню возрож
дения Польши». Киноочерк 
«Морская столица народной 
Польши». О городе Гданьске. 
18.20 — «Красные башмачки». 
Мультфильм. 18.30 — «Завод 
на селе». "Документальный те
лефильм. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Дела и люди». 
19.30 — Концерт мастеров ис
кусств. 21.00 — «Время», 21.35
— «Теплый свет». Премьера 
документального телефильма. 
22.25 — Концерт. 22,45 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8,15 — «Журавлиная роди
на». Документальный теле
фильм. 8.35 — «Девчата». Ху
дожественный фильм. («Мос
фильм», 1962 г.). 10.10 — «На
ука и жизнь». 10.40 — «Рус
ская речь». 11.10 — «Моло
дость красноярского - балета». 
11.45 — «Этот фантастический 
мир». 13.15 — «Кришьянис ба
ран». Премьера документаль
ного телефильма. 14.00 — 
«Экологический дневник».
14,20 — «Мелодии Бориса Мок
роусова», Фильм-концерт. 15.30 
--  Чемпионат СССР по регби. 
16.15 — Новости.

С 16.20 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Огненное ожере

лье». Документальный фильм. 
19.00 — «День области». 19.15
— Студия «Юность». «Фести
вальная орбита».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20,15 — «Звучит домра». Иг
рает лауреат всероссийских и 
международных конкурсов
А. Цыганков.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Миллион за Лауру». Художе
ственный фильм. (ПНР). 22.40
— «Рассказы о художниках».

ТРЕТЬЯ (ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости.
«Энергия — вторая 
Научно-популярный 
18.30 — Ритмическая 
тика. 19.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— «Международная панора
ма».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

18.20 — 
ЖИЗНЬ».
фильм.

гимнас-

АШАш .Шт Ш Шм. fW Ш » Ш

АНОНС

е а т р
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ БУРЯТСКОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА ЛЕ
НИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ
АТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА

21 июля. «Большой вальс» —
19т30.

22 июля. «Чио-Чио-Сан* —
19-30.

К и н о

22 июля
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД»

Первенство СССР по футболу.
«Манометр» (Томск) — «Локомотив» (Чита), 
Начало — в 19 часов.
25 июля

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД»
Первенство СССР по футболу.
«Манометр» (Томск) — «Амур» (Благовещенск). 
-Начало — в 19 часов.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

21 июля. «Черная стрела» — 
9, 42-40. 14-30, 16-20, 48-15, 20, 
21-40. «Морозно» — 10-50.

22 июля. «Черная стрела» —
9, 40-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-15, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
2Д июля. «Законны й брак» — 

9, 10-50, 12-40, 14-30, 46-20,
18-40, 20, 31-50. «Семь стихий» 
— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. Программа д/ф  «Ис
коренению  подлежит» — 9, 
10-40, 41-15, .12-20, 13-25, 14-30, 
15-30. «Одиноким предоставля
ется общ еж итие» — 20.

22 «толя. «Всемогущий» (две 
серии) — 8430, 11, 13-30, 46, 
18-30, 21. «Травиата» (две се
рии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. Зал кинохроники. 
Программа д /ф  «Искоренению 
подлежит» — 9, 10-10, 41-45, 
12-20, 13-25, 14-30, 15-30. «Кон
трольная по специальности» —

«ОКТЯБРЬ»
21 июля. «Семь стихий» — 

8-50, 12, 13-40, 45-20, 47, 18-40, 
20-20, 22. «Подслуш анный р а з
говор» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Мед
вежонок в космосе» — 10-30.

22 июля. «Кармен» — 8-40, 
12-40, 14, 16, 47-50, 19-40, 21-30. 
«Не упускай и з  виду» — 9, 
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 24-50. «М едвежонок в кос
мосе» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
21, 22 ию ля. «Смерть на 

взлете» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16, 47-40, 10-20, 21. «Экипаж 
маш ины  боевой» — 9, 12-20,
44, 16. «Ж естокий романс» (две 
серии) — 18, 20-30. «Черная 
курица, или Подземные ж ите
ли» — 10-40.

«ПИОНЕР»
21 июля. Мультсборник «Ли

са П атрикеевна» — 9, 10-40, 
12-20. «Придут страсти-мордас- 
ти» — 44, 15-40. «Бобби» (две 
серии) — 17-20, 20-20.

22 ию ля. «Больш ое косм иче
ское путеш ествие» — 9, 11, 
13. 15. «Чиора» - -  17, 19, 21,

«СИБИРЯК»
21 июля. «Человек-невидим-

на» -  12-40, 14-20, 16. 17-40. 
10-20, 21. «Яблоки моего детст
ва» — 9-20, 14.

22 ию ля. «Снежная короле
ва» -  9-20, 11. «Шанс» -  
12-40, 14-20, 16, 47-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
21 июля. «Клеопатра» (две 

серии) — 15, 18, 24.
«АВАНГАРД»

21 ию ля. «Вий» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
21 июля. «Ю рка -  сы н ко

мандира» — 42. «Я знаю , что 
ты знаеш ь, что я знаю » — 15, 
17-20, 1®, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

21 июля. «П араш ю тисты» —
17, 18-30.

22 июля. «П араш ю тисты» —
17, 19, 24.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н 

21 июля. «Канкан в англий
ском парке» — 15, 17, «Вол
ш ебник Лала» — 13.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

21 июля. «Человек-амфибия» 
-  18, 20, 22.

Среднее профессионально - техническое училище № 14 
(пищевое) г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 
1985/86 учебный год.

Девушки, окончившие 40 классов, принимаются по 
специальностям: кондитер, конфетчик, лаборант молоч
ного производства, контролер хлебопекарной промышлен
ности.

Срок обучения — 1—2 года. Стипендия 60—80 рублей, 
квартирные — 10 рублей.

Девушки, окончившие 8 классов, принимаются По спе
циальностям: кондитер, конфетчик, аппаратчик-молочник 
(стипендия — 30 рублей), мастер хлебобулочных изделий
(стипендия — 50 рублей). Срок обучения — 3 года. Од
новременно со специальностью учащиеся получают сред
нее образование.

Зачисленные учащиеся находятся на государствен
ном обеспечении.

Прием в училище без экзаменов, время обучения 
засчитывается в трудовой стаж.

Документы (заявление, характеристика,, документ об об
разовании, медицинская справка) принимаются с 10 ию
ня.

Наш адрес: 634050, Томск, ул. Р. Люксембург. 18, 
СПТУ-14. Тел 2-42-17, 2-61-83.

Томский научно - исследо- 
вательский институт вакцин 
и сывороток ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантной должности стар
шего научного сотрудника 
(кандидат наук) в лабора
торию экспериментального 
производства.

Срок конкурса — месяц 
со. дня опубликования объ
явления в газете. Докумен
ты направлять директору 
института по адресу: 634050. 
г. Томск, пр. Ленина, 32.

Томская радиотехническая 
школа ДОСААФ ОБЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР НА КУРСЫ 
радиомехаников по ремонту 
радиотелевизионной аппара
туры.

Срок обучения—1 год. За
нятия проводятся утром и 
вечерам (без отрыва от про
изводства). Начало занятий 
— 1 сентября 1985 г.

Запись на курсы произво
дится по адресу: ул. Розы 
Люксембург, 48.

Тел. 2-42-58, 2-01-66.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: машинисты 
резальной машины и учени
ки машинистов, приемщик 
на фальцевальную машину, 
наборщики ручного и ма
шинного набора, ученики 
наборщиков, печатники и 
ученики печатников, лиф
тер грузового лифта. Сроч
но требуется секретарь-ма
шинистка.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00.

Ректорат, общественные 
органиаации, кафедра ана
томии Томского медицин
ского института с прискор
бием сообщают о смерти 
старейшего сотрудника ин
ститута, члена КПСС до
цента

ЦВЕТКОВОЙ 
Веры Алексеевны

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Гражданская панихида — 
22 июля, в анатомическом 
корпусе, в 15 часов 30 ми
нут.

Коллектив и обществен
ные организации ТИАСУРа 
глубоко скорбят о кончине 
бывшего преподаватели ин
ститута, участника Вели
кой Отечественной войны, 
ветерана труда

БОРИСОВА
Василия Ивановича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким.

Коллектив лечебно-трудо
вого профилактория Том
ского облисполкома выра
жает глубокое соболезнова
ние начальнику отделения 
медицинской части ЛТП 
Н, В. Рянша в связи* со 
смертью матери

ЦВЕТКОВОЙ 
Веры Алексеевны.

Администрация, профсо
юзный комитет Томского 
производственного объеди
нения автовокзалов и пас
сажирских автостанций вы
ражают соболезнование на
чальнику Томского автовок
зала В. Г. Григорьеву в 
связи со смертью матери

ГРИГОРЬЕВОЙ
Антонины Ивановны.
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